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REGIONE PUGUA WNEDÌ LE NOMINE DEI NUOVI DIRffiORI GENERAU ASL 

Puglia, respinto l'ultimo 
assalto'alla diligenza 
La Regione vara un bilancio senza mance 
l tagli rimandati alla prossima legislatura 

SCAGUAHINI A PAGINA 6 » 

POUIICA DAL tlUIRINAU: IMMINENII LE IIIIE DIMISSIONI. AITACCQ DI FORZAUAUA: GIOCA AD AJIRACADABRA CON LA SUA DISCESA DAL COLLE ~~~ VELOCI VIA UN OSTACOLO PER IL DOPPIO BINARIO n pre-addìodiNapolitano Termoli-Les~a 
Nuova lode per RenzL Grillo pesante: il C~poQello ~tqtQ.si costituisca pass~ .. all~t!. · . 
Manovra: stop al possibile rincaro T asL Elezioni accorpate a maggio {ma senza SOldi) 

NON SEMPRE 
ASSUMERE 
VUOLDIRE 

FARE GIUSTIZ4(.· 
diLINOPATRUNO,· 

I 
l Sud si salva anche rt~ 
conoscendo i propri el;'- , 
rorL Questa storia~4elle;~ 
ass'QllZioni alla Regione 

Puglia. Pr&elettoral~ si è det
to. Comunque un bel mucchio, 
a cominciare dai 350 dipen
denti degli assessorati Ora è 
stata la volta dei cosi~tti enti 
collegati. Prima il Teatro pub- SERVIZIAlif:PÌ\GI~El,S,~,5El» 
blico pugliese. Ma ~rché no 
l'Apulia Film Commission? E 
le varie agenzie spuntate qua e 
là? 

Una premessa; perché sl fa 
presto a metterla sui diritti 
violati e sulla diviSione del 
mondo in sensibili e insen
sibili Gli assunti non hanno 
alcuna responsabilità. Anzi 
siamo tutti contenti quando un 
posto di lavoro pre_cario, qual~ 
era il loro, diveqta un postq- di 
lavoro non più pre~o: .La 
precarietà:sta uccidendo ilfu· 
turo dei giQYalli, sta ~dg 
Una generilz.ione wrouta. '".' 
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NARDÒ ALBERTO ANTICO, Dl42 ANNI, RISPONDE DI TENTATO OMICIDIO E MADRATTAMENTI. LA DONNA È RICOVERATA IN GRAVI CONDIZIONI AL oPERRINO• 

Dà fuoco alla convivente 
in manette l'ex barbiere 

l: uomo avrebbe anche -----tentafo airlèattare 
lacompagna:-5omila 
-~eù~o_p~r rr suo ~il[lni[Q 

• Ha dato fuoco alla ex con
vivente, dicendole che avrebbe 
chiamato il 118 solo se lei gli 
avesse promesso di non denwt
ciarlo. Un silenzio che sarebbe 
stato disposto a pagare 50mila 
euro. Per questo è finito in 
manette Alberto Antico, 42 an
ni, ex barbiere di Nardò. 

lATTANTE A PAGINA Il » 

Caso-porto 
un esposto 
alla Procura 

9 SANTAMARIADILEUCA8 
Scoppia una nuova <(guerrm) 
per la mancata realizzazione di 
lavori per 10 milioni di euro al 
porto di Leuca. La dura presa 
di posizione arriva da quattro 
consiglieri di maggioranza, i 
quali harmo inviato un esposto 
alla Regione e alla Procura, 
chiedendo il ritiro della con
cessione demaniale alla società 
«Porto turisticm> e l'avvio di 
una nuova procedura per l'af
fidamento ad altro soggetto, 
che potrebbe essere - sugge
riscono - lo stesso Comune di 
Castrignano del Capo. Pronta 
la replica di Tommaso Ricchiu
to, presidente della società: 
'<Tutto falso, sulla vicenda c'è 
un'indagine penale)) .. 

MAURO CIARDO A PAGINA X >:> 

INQUIETANTE SCOPERTA IERI M4:1TINA:lNVESTIGATORI Al lAVORO " """· ' 

PAI.AZZO CARAFA CONFERMATA IERI, IN CONSIGUD,lA POSIZIONE «INTRANSIGENTE» 

Grattino scaduto 
restano le multe 

i1Ji Nessun dietrofront sulle multe per 
grattino scaduto. L'ennesima conferma 
di Wla posizione più volte espressa in 
passato è arrivata nel consiglio comu
nale di ieri. Quando è stato lo stesso 
sindaco Paolo Perrone a richiamare 
ancora il parere den•Anci, che a questo 
proposito si contrappone ~ Ministero 

·dei Trasporti e alla Prefettura di Lecce, 
che avevano chiesto di non effettuare 

più le multe. Sono stati invece approvati 
dall'aula un Piano, che anticipa i con
tenuti del ?ug, sul centro stori~o. e il 
regolamento sulla vivibilità in città. 
Respinta la richiesta, avanzata da An· 
toni o Torri colli, per il ritiro della prima 
delibera. Per Paolo Foresio, capogruppo 
del Pd, il nuovo regolamento creerebbe 
«solo confusione». · 
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NARDÒ AL BAND ACQUISISCE lA TORRE DI SANT'ISIDORO PARABITA ESCLUSO IL DECESSO PER CAUSE VIOLENTE IL FATTO IL NUNZIO APDSTDUCO SUU:ISOIA E' DI ANDRANO 

Spumante in municipio Trovato morto in casa ll disgelo tra Usa e Cuba 
per la «Casa della musica» ll sarto accusato di pedofilia porta ll segno del Salento 

!:ACCORDO 
Al Bano 
a il sindaco 
tagliano 
~dolco 
ralliguranto 
la torre di 
Sant'lsidoro 
ai'(IOSilamenta 
p!&(lllfllto per 
roccasione 

VALERIO A PAGINA IX» 

• È stato trovato morto 
nella sua abitazione Luigi 
Compagnone, ranziano sarto 
di Parabita condannato a die
ci anni per pedofilia. n bam
bino, di appena sette anni, 
frequentava il doposcuola 
della mogliè Jole Provenza
no, uccisa dalla madre della 
piccola vittima. n decesso ri
sale a mercoledi, e probabil
mente è stato causato da Wl 

infarto. 
SERVIZIO A PAGINA XIV » MARTELlA A PAGINA VIli» 



IA GAZZE'ffi\ DELMEZZOGIORNO 
Venerdì 19 dicembre 2014 

RICICLAGGIO PROVVEDIMENTO DELLA ODA 

OLTRE L:EVASIONE FISCALE 

l finanzieri sarebbero riusciti a ricostruire la 
strada seguita da 750.000 euro versati su un 
conto intestato a un familiare del medico 

Bari, maxisequestro di beni 
al primario neurologo Covelli 
La Guardia di finanza ha bloccato titoli e proprietà per 2,6 milioni di euro IL PRIMARIO Vrto CovaUi 

• BARI . Ancora guai per il pri
mario di Neurologia del Policlinico 
Vito Covelli già coinvolto in nna 
indagine su presllllti falsi certificati 
medici fatti ad un pregiudicato e 
raggiunto lo scorso mese di luglio da 
un decreto di sequestro preventivo di 
beni emesso dal Tribunale di Bari 
per evasione fiscale. Ieri la Guardia 
di Finanza, su disposizione della 
Procura antimafia, ha sequestrato 
d'urgenza un prestigioso apparta
mento in zona residenziale di Bari e 
diSponibilità fmanziarie per un va
lore complessivo di oltre 2,6 milioni 
di euro. Il provvedimento di seque
stro è scaturito da W1a attività in-

vestigativa che, da un lato avrebbe 
ricostruito il reale. volwne d'affari 
sviluppato da Covelli attraverso la 
sua attività professionale e, dall'al
tro, «ha portato a galla - affermano 
gli investigatori - condotte illecite. 
poste in essere da familiari dell'in
dagato, tese a riciclare i cospicui 
proventi derivanti ,dall"evasione fi-
scale». . 

Scavando negli archivi delle ban
che dati, mettendo a confronto e 
incrociando informazioni e numeri, 
i fmanzieri sarèbbero riusciti a ri
costruire la strada seguita da ver
samenti di denaro contante per oltre 
750.000 euro su un rapporto di conto 

intestato a un familiare del medico, 
dipendente pubblico da tempo in 
pensione, versamenti nettamente 
sproporzionati rispetto alla sua reale 
capacità economica Quei denari sa
rebbero stati successivamente in
vestiti in prodotti fmanziari. 

n denaro, dicono gli inquirenti, 
sarebbe stato riciclato anche ricor
rendo a modalità più sofisticate, co
me l'aCcensione di un mutuo per 
l'acqtllsto di un immobile e il con
seguente pagamento delle relative 
rate mensili (oltre tremila euro al 
mese) tramite versamenti periodici 
sul conto corrente del pension3.to. 

Gli specialisti del Gico della Guar-

dia di Finanza valorizzando in chia
ve patrimoniale gli elementi acqui
siti nel corso dell'attività di indagine 
ed incrociando i dati e le infor
mazioni estratte dalle diverse ban
che dati hanno potuto verificare una 
marcata sproporzione tra i beni nella 
disponibilità degli indagati e la loro 
modesta capacità economica. Le in
dagini patriqiOniali condotte sul 
conto dei familiari del neurologo, 
responsabili delle condotte di ri
ciclaggio, hanno portato a dim,a
strare che i due indagati, i4ù 1999 al 
2014, a fronte di redditi leciti per 
327.000,00 euro hanno sostenuto spe

. se ed investimenti per 2.320.000,00 

euro. 
Lo scorso mese di luglio a Covelli è 

stato notificato un decreto di se
questro preventivo di beni emesso 
dal Tribunale per dichiarazione 
fraudolenta mediante altri artifici e 
dichiarazione infedele. I finanzieri 
harmo sequestrato 7 conti correnti, a 
dossier titoli e una cassetta di si~ 
curezza per un ·valore di oltre l 
milione dieuro. In sei anni, dal2007 
al2012, sostiene l'accusa, il medico 
avrebbe guadagnato più di 3 milioni 
di euro ma ne avrebbe dichiarati solo 
630mila, facendo visite mediche pri
vate in nero per circa 2,5 milioni di 
euro. · 

DONNA MORTA IN SJII.A llPfllATORIA NICOLA MARMUDINO. MAITEO GALAID E MICHEif CAVONE SONO ACCUSA D DI OMICIDIO COLPOSO E FALSO 

Potenza, chiesto il giudizio immediato 
per i tre cardiochirurghi.del San Carlo 

MASSIMO BRANCATI 

8 POTENZA. Tutto nel giro 
di 24 ore: il licenziamento in 
tronco di due medici e la con
clusione delle indagini con la 
richiesta del giudizio immedia
to per i tre indagati. La prima 
udienza del processo è prevista 
tra gennaio e febbraio 2015. 

L'inchiesta sulla morte di 
Elisa Presta, 71 anni, di Ca
strovillari(Cosenza), nel repar
to di Cardiochirurgia del San 
Carlo di Potenza, avvenuta a 
maggio del 2013, comincia a 
produrre effetti in due ambiti 
paralleli: da una parte il con
siglio di disciplina dell'ospeda
le potentino che ha dato il ben
servito ai due medici protago
nisti del colloquio registrato e 
pubblicato, a fine agosto scor· 
so, su un sito web, in cui par
lano di errori in sala operatoria 
e di clima avvelenato all'inter
no del reparto. Entrambi sono 
accusati di aver infangato l'im
magine dell'azienda sanitaria e 
per questo (<punit:i.ll con il li
cenziamento. Si tratta di Mi~ 
chele Cavane e Fausto Sapo
nara, quest'ultimo non inda· 

gato·ma ritenuto l'autore della 
registrazione fmita in rete. 

Sul fronte giudiziario l'in
chiesta dovrà stabilire se il de
cesso della donna sia. come ipo
tizza la Procura, imputabile a 
negligenza dei chirurghi. ll Pm 
Anna Gloria Piccininni ieri 
ha chiuso le inda@li chieden
do il giudizio immediato, con 
l'accusa di omicidio colposo e 
falso, del primario Nicola 
Marraudino''e dei chirurgi 
Matteo Gala !ti e Michele Ca
vane. Sulla posizione di Mar
raudino e Galatti - entrambi 
sospesi dal servizio - il con-

sigli o di disciplina del San Car- riportato dalla perizia - è al 
lo ha deciso di non pronun- posizionamento errato di un 

-èiarsi, aspettando l'evoluzione divaricatore prima di procede
delle indagini. Una decisione re all'operazione chirurgica 
che ha generato mugugni an- (l'avrebbe impiantato Galatti 
che a livello politico. Secondo n che, ì:educe dal turnP di notte, 
consigliere regionale Gianni- nonpotevciesse'feimpegnatoin 
noRomaniello(gruppomisto) sala operatoria) e alla falsifi
«è singolare che si adotti un cazione dei verbali relativi 
provvedimento nei confronti di all'intervento chh-urgico. Sul 
chi ha denm1ciato l'accaduto regish·o, secondo l'accusa, 
nel mentre c'è un proce4imen- Marraudino ba annotato le ore 
to penale in corso nei co~nti 9 come inizio dell'operazìone 
di chi, stando alle risultanze. invéce delle 8.35 nell'ottica di 
delle indagini. qvrebbe causato occultare le responsabilità 
la morte della donna>) .. n ri- - dell~accaduto. n primario ha 
ferimento- sulla base di quanto dichiarato che ad operare era· 

no stati solo luj,e Ca~one, omet
tendo la presènza di Galatti 
che, reduce dal turno di notte 
dalle 20 del giorno prima, non 
poteva entrare in sala opera
toria secondo il regolamento 
interno. Prpprio Galatti avreb
be materf8:4nente impiantato il 
divaricatO'i-e«conunamanovra 
-si legge nell'ordinanza del gip 
-non corretta, determinando la 
rottura de:ua giunzìone tra ve
na anoninìa di destra e della 
cava superiore, da cui derivava 
il s;,tnguinamentm>. Cavane e 
Marraudino, in base alla ri
costruzione della Procura, so-

no intervenuti in sala opera
toria solo in un secondo mo
mento, allertati dall'emorragia 
Che si era sviluppata nella pa
ziente. A questo punto sarebbe 
stata messa in scena una farsa: 
dopo- aver constatato che la 
donna era già morta, i tre me
diciarrestatihannocontinuato 
ad operare la donna probabil
mente con l'intento di «copri
re» l'errore dovuto al posizio
namento del divaricatore, at
tribuendo poi il"decesso al de
stino avverso e ad una com
plicazione nel corso dell'inter
vento chirurgico. 

· · '' "''" DOMENICA riNU.GURAZIDNE SARANNO PRESENTI rARCIVESCDVO MICHEif CASTORO E rASSESSORE REGIONAli ALLA SANITÀ. DONATO PENTASSUGUA 

Riabilitazione, si amplia il centro di S. G. Rotondo 
l posti letto passano dagli attuali 25 a 65. Tra gli ospiti anche Laura Rampini e GiusyVersace 

l SAN GIOVANNI ROTONDO. Sarà inaugurata 
domenica 21 dicembre con inizio alle 17lanuova ala 
del presidio residenziale <<Gli angeli di Padre Pio», 
che costituisce il polo di eccellenza della Fondazione 
«Centri di riabilitazione Padre Pio OnlllS)). 

zature <<scifit)); un nuovo ed esclusivo reparto di 
terapia occupazionale (camera da letto, bagno, cu· 
cina e stanza soggiorno) per preparare i degentl al 
reinserimento sociale e-lavorati'vo. Inoltre. nei nuovi 
ambienti, saranno ricollocate, inspazipiùadeguatie 
funzionali, le do'iazioni strumentali già utilizzate da 
alcuni anni nel Centro. 

Sanità, Donato Pentassuglla, ed altre personalità 
politiche e istituzionali. Previsto anche l'intervento 
di Laura Rampini (unica donna paraplegica para· 
cadutista: in un grave incidente automobilistico ha 
subito una lesione al midollo) e Giusy Versace (vin
citrice dell'tùtima edizione di (<Ballando con le stel
le», campionessa italiana dei 200 e 100 metri, prima 
donna italiana ad aver corso senza due gambe}. Inol
tre sarà' virtualmente presente, attraverso un vi· 
deomessaggio, il presidente del Comitato Italiano 
Paralimpico, Luca Pancalli 

Il CENTRO «Gli angeiT di Padre Pio» a S. G. Rotondo 

L'ampliamento comporterà, oltre a un aumento 
dei posti letto dagli attuali 25 a 65,la disponibilità di. 
nuove attrezzature per ulteriori possibilità terilpeu
tiche: tutta la linea di lecnobody (health fitness) per 
l'attività fiSica e sportiva dei diversamente abili, 
completa di apparecchiature elettromedicali per il 
dolore quali Tecar e ero Sistem; una vasca riabi
litativa per la riabilitazione in acqua; una palestra 
classica molto accessoriata e con linea di attréz-

I nuovi ambienti saranno benedetti da1l'arcive: 
scovo di Manfredonia-Vieste-San Giovanni Rotondo, 
mons. Michele Castoro. Alla cerimonia inaugurale, 
oltre al presidente della Fondazione, li: Francesco. 
Colacelli, al direttore sanitario del presidio, dott.ssa 
Serena Filoni, e al fondatore dei Centri, li: Micbele 
Piacentino, interverranno l'assessore regionale alla 

La serata sarà allietata dagli interventi canori di 
lskraMenaripi,accompagnatadallachitarradiBru
no Mariani e dalla tastiera di Teo Ciavarella. 



PUGLIA PROMOSSA 
LE REAZIONI DELLA REGIONE 

t: AGENZIA DI RATING 
Anche l'assessore al Bilancio, Di Gioia 
sottolinea il valore delle previsioni positive 
espresse sui conti in una fase così delicata l Vendola: «Moody's 1 

premia le nostre scelte» l 
l "CONGRESSO , ' · ·· . ' ' 

Crisi, salute e sanità 
le cure non bastano 

• Esprimono "grande soddisfazione" il presidente della 
Regione Puglia, Nichi Vendola, e l'assessore al bilancio, Leo
nardo Di Gioia, dopo la diffusione da parte di Moody's 
dell'aggiornamento della credit opinion della Regione Puglia 
che conferma il rating Baa2 con outlook stabile. 

"Siamo estremamente orgogliosi - ha detto il Presidente 
Vendola - che l'aggiornamento dell'opinione creditizia per il 
rating Baa2, con prospettive stabili della Regione Puglia ottenga 
un ulteriore riconoscimento. L'apprezzamento che ci fa questa 
importante agenzia di valutazione in un momento delicato e 
complesso come questo che stiamo vivendo, alla vigilia di 
un'approvazione di bilancio di previsione 2015 e all'indomani di 
ulteriori tagli annm1ciati dal governo nazionale che pendono 
sui conti delle regioni come una mannaia, ci conforta in merito 
alle scelte operate. Abbiamo cercato di lavorare nel migliore dei 
modi possibili, nonostante le politiche di austerity imposte da 
Roma e da Bruxelles. E i ristùtati che abbiamo ottenuto 
attraverso le nostre scelte, soprattutto quelle sanitarie il.l 
materia di contenimento dei costi, dimostrano la nostra 

·ragione, dandoci impulso a proseguire nel solco già trac
ciato". 

$. "Prestaztonisanitariedifficili 
da erogare, in tempi e modi ade
guati. rispetto del diritto del citta· 
dino a fruire di livelli essenziali di 
assistenza nel rispetto dell'art. 32 
delia Cost1tuzione sempre più labile 
in tm settore cui negli anni 1911·13 
sono stJti tagliari iO milioni di euro. 
Concorsi bloccati. lavori quasi im· 
possibili per l' t~bolizione della quota 
d t ammotiamento, personale e spa
zi al di sotto del livello di guardia, 
scadimento dell'assistenza mentre 
pn!\'ale una cultura meccanicistica 
rot<1ta all'economia ad Ol:,'llÌ costo". 

-f: la denuncia fatta, al congresso 
"'::-Jo\·ità in oncologia alle soglie del 
2015" organizzato dal dr Gennaro 
Palmiotti, dircttoreoncologia del Di 
Ve nere (dir. scmntilìco, dr Giuseppe 
Rizzi), modPratore Antonella 
D"Alotso. dal dr .-\.ntonio Del Vino, 
n.:sJxmsabile del conh·oJlo gestione 
dell'ASL Rari. 

di una rete che tutti coinvolga al 
letto e nella vita del malato, di ogni 
malato. U medico di medicina ge
nerale è impegnato- ha detto il dr 
Gianni Sportelli, segretario Fede
razione medici di base e presiden
te onorario del Congresso- in que
sta sinergia di azione. nel prima e 
dopo il ricovero, nella terapia, nel
la vicinanza al "suo" malato. 

"Vi è crisi di informazione (tra
sferimento di dati) e di comunica
zione (canali relazionali} al pazien
te. ll medico che non comtlllica non 
fa il medico e, oggi-ha detto il prof. 
Francesco Calamo Specchia (uni
versità cattolica, Roma) - questo è 
reso difficile dall'ingombro buro
cratico. n cancro cambia comple
tamente la vita della persona e, sen
za il supporto di medico, famiglia, 
istituzioni, societa. difficile diven
ta I-aggiungere e mantenere equi

Per l'assessore Di Gioia, "il lusinghiero giudizio di Moody's si 
basa su tre principali fattori: buoni risllitati di bilancio, anche 
in relazione al risanamento dei conti sanitari, indebitamente 
moderato unitamente ad una solida liquidità e capacità di spesa 
dei fondi comunitari e nazionali". 

Nella nota di Moody's, viene posto altresì in rilievo un 
significativo aumento negli anni recenti della capacità isti
tuzionale e manageriale nella gestione delle politiche di bilancio 
dell'Ente anche attraverso il controllo dei costi di funzio· 
namento nonchè nel controllo ed orientamento della attività 
delle società partecipate. I fattori di rischio invece che per
mangono sono la debolezza dell'ambiente socio-economico e il 
possibile riflesso delle politiche di austerità nazionali. 

librio, specie in so
cietà che, specie a 
mezzomassmedia, 1 

invia messaggi.. !
11 

non corretti". 
"Oggi- ha detto 

il dr Giuseppe De l 
Tomaso, direttore Ì 
de ''La Gazzetta del 1 

··La soluzwne da 
suggerire- ha detto 
il dr Filippo Anelli, 
presidente Ordine 
Medici -è togliere 
daì posti-chiave i 
ragionieri ·e met
H•rci i medici che 
hrmno competenza 
ed hanno giurato 
un codice etico e 

~:u'u!:lz~~~e~i~ ! 
Il dott. Gennaro Palmio1ti "arricchita" di po- i 

tente concorrente, i 
il Web, una struttura che informa 'l 

non sarebbùro su-
balterni alla politica. Esempi di 
malfunzione sono sostituire illin· 
guagglO necessariamente clinico 
dei codici di prioritil con metodi 
burocratici, porre al primo posto 
l" economia e non il Malato, abban
donare sicurezza (vedi caso della 
dr Labriola uccisa nonostante 
a\·esse denunciato anche il giorno 
pnma del delitto. il rischio cui era 
esposta} e missione del medico". 

Nel campo dell'oncoiogia, in Par
ticolare- ha detto Del Vmo -le ca
renze incidono molto sul rendimen· 
t o e :mll'efficacla ed efficienza e chia
mano m causa operatori, malati. so
cieta civile. L·umanizzazione delle 
~truttw·e e dei rappmii sono valore 
aggiunto, deternùnante. In proposi· 
to.tra due mesi sarà spostato dall'at· 
tuale collocazione .. di fortuna" 
dell"oncolob'1a dei Di Venere" alla 
nuova .st'<ie assegnata. Sarà. cosi. 
po:;sibùe inserire le Jnoderne tec· 
niche favorenti l'umanizzazione dei 
r:1pporti e dei trattamenti. grazie an· 
che ai contnbut1di volontarì"'. 

Determinante per questa realiz· 
ZJ.lione. il contributo assicurato 
dal Complesso ··:;pread"" suscitato, 4 
amu fa. dal dr Alessandro D" Oria. 
rP~ponsabile area Banco Napoli. 
conJV funzwnan dell"Ente che. per 
pa:::.Slf.!!le 51 occupano di arte. mu
Ò>ka. teatro. ere rt>ailzzando spct· 
t,Kull cm hanno J:>sistito otre 
W.WU Ò>[)t'ttJtorì m:a\·ando 100.000 
euro destmati a beneficenza (con· 
ferma della ··eterogenesi dei fmi'"). 

L:n·mlZlativa pratica che si in· 
serisce neu·mvoca ta realizzazione 

ma non filtra, Wl concentrato di pa- ~ 
reri e notizie incontrollabili Ne de- '.Y.-. 

riva una asimmetria informativa. ~ 

se!:r:f.:~~~~~~~on:s~iu~ l 
laddove la Vera informazione è fa t- i 
ta da innumerevoli e seri contatti J, 
fra persone. In questo si inserì- lt 
scano, a volte complici, i mass me-
dia che riportano scoop, strilli che ~ 
orientano e disorientano. ~ 

Sia "l'etica della sedia", quella ~ 
che vede- ha detto don Ciccia Sa- ;1 

vino, presidente Fondazione SS. ~ 
Medici, Bitonto- il medico sedersi ~ 
accanto al paziente, anche se, per j 

~=%~i~~- 0~: ~n~~~sagcg;~ j 
l'ascoltoedilsilenzio". !,'. 

"La battaglia contro il cancro- ~ 
ha detto il regista· è come girare un 1 
fùnt progetto, insieme di persone, ! 
vita. passione, interpretazione, ~ 

sentimenti. azione, occasioni pre- !•;•, 

confezionate o sorte. La malattia è " 
un pezzo della vita non la sua in· 
terruzione. Medico e malato sono 
elementi chiave ma non da soli. t, 
Confrontiamoci con la realtà, ridia-
mo dignità all'artigianato della vi- t, 
ta. 11 progetto ha regole dÌ nuova 
vita, dì conoscenze reciproche con 
l'Io parte di questi progetti". -

Quattro medici (dr. A. Altizio, 
R. Riccardi, A Maino, F. Parisi) 
corsisti, presso !"Ordine Medici, 
per il perfezionamento in medi· 
cina di base~ hanno presentato 
proprie osservazioni e proposte. 

Nicola Slmonetll 

l 
l 
j 
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t;O~APRATI E VENDUTI 
«SDOGANATO» IL BIO-COMMERCIO 

«I! ovulo umano 
si può brevettare» 
Ma la sentenza della Corte Ue esclude quelli fecondati 

• ROMA. Un ovulo umano manipolato ma non 
fecondato può essere brevèttato a fini industriali e 
commerciali, e ciò sulla base del fatto che non è 
qualificabile C0!11e <<embrione». il principio è stato 
stabilito dalla Corte di G iustizta Europea, ma la 
sentenza è stata accolta con valutazioni discor· 
danti da parte dei ricercatori. 

I giudici europei hanno dunque stabilito che, 
per essere qualificato come embrione umano, un 
ovulo umano non fecondato deve necessariamente 
avere la capacità intrinseca di svilupparsi in es· 
sere umano. Quindi, per la Corte, un ovulo attivato 
per partenogenesi (che consiste nell'attivazione di 
un ovocita, in assenza di. spermatozoi, attraverso 
un insieme di tecniche di laboratorio), che abbta 
iniztato un processo di sviluppo, non va consi· 
derato come un embrione. 

In pratica, ciò significa che se un ovulo non 
fecondato si sviluppa in laboratorio, può essere 
utilizzato con scopi commerciali: potrà dunque 
essere utilizzato al fme di sperimentazioni, per la 
ricerca, potrà anche essere comprato e venduto, e 
si potrà richiedere il brevetto per i prodotti di 
ricerca ottenuti usando tale materiale biologico. 

Con la sentenza di ieri,la Corte Ue ha in parte 

ribaltato un suo precedente pronunciamento del 
2011: si tratta della sentenza nel caso Brustle, quan
do i giudici europei avevano stabilito che la no
zione di embrione umano «comprendeva gli ovuli 
umani non fecondati>>. La nuova sentenza parte da 
un ricorso presentato dalla multinazionale inglese 
biotech International Stem Cell Corporation, la 
cui posizione è che gli ovuli usati dall'azienda nei 
processi biotecnologici non so-

dal segretario dell'Associazione Luca Coscioni 
per la libertà di ricerca, Filomena Gallo: «Questa 
decisione sicuramente favorisce gli investimenti 
nella ricerca anche se effettuata su parti del corpo 
umano, come un ovocita, e rende brevettabili gli 
obiettivi conseguiti in questo campo. Naturalmen· 
te · precisa Gallo · saranno però i ricercatori a 
valutare l'effettivo beneficio per lo spettro di po-

tenzialità counesse, ma la sen· 
no in grado di svilupparsi in . ' 
embnoniNella<<querenenèin· NON E UN EMBRIONE 

tenza di fatto mira a chiarire il 
fme della ricerca». Qualche ri· 
serva è invece espressa 
dall'esperto in cellule staminali 
Giulio Cossu, docente di Me
dicina rigenerativa all'Univer· 
si tà di Manchester: <<A poter es· 
sere brevettato · spiega · è un 

tervenuta l'Alta Corte di giu
stizia del Regno Unito, che ha 
chiesto alla Corte Ue di stabi· 
lire se tutti gli ovuli siano in 
grado di evolversi in essere 
umano. Con la sentenza di ieri, 
la Corte ha dunque chiarito che 

In questi casi è escluso che 
le cellule possano evolversi 

in un essere umano 

tale evoluzione non è automatica: «il solo fatto che 
un ovulo umano attivato per partenogenesi inizi 
un processo di sviluppo· affermano i giudici· non 
è sufficiente per considerarlo un embrione>>. Da 
qui la decisione che ha portato al «sì» alla bre
vettabilità degli ovtùi umani non fecondati. 

Una sentenza valutata come un «passo avanti» 

prodotto dell'ingegno, mentre 
non possono essere brevettate parti del corpo urna· 
no. Dunque l'ovulo femminile non può essere bre· 
vettato di per sè; la brevettabilità va invece in tesa 
come riferita ai prodotti della ricerca ottenuti 
utilizzando anche degli ovuli, a patto che non siano 
fecondati». 

Manuela Comra 
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Un ecografo per Ematologia 
Iniziativa di AH Salento. Finanziato anche il contratto di un ricercatore biologo 

• Ail Salento dona un sofisticato ecografo al re
parto di Ematologia del Vito Fazzi e finanzia il con
tratto di un ricercatore biologo. Nuovi strumenti. 
dunque, per combattere la leucemia: · 

ultimissima generazione, che esegue ecografie in- squa. La campagna per le Stelle di Natale, il cui clou è 
teristiche, applicazioni vascolari e cardiologiche, do- stato nei giorni 6, 7 ed B dicembre; è ancora in atto e si 
tato anche del modulo per U mezzo di contrasto concluderà il prossimo 24 dicembre. 
ecografico. Quest'ultima peculiarità lo rende quasi Ail Salento, insieme alle altre Bl sezioni provin
unico nell'ambito della sanità salentina e possederlo · . ciali attive su tutto il territorio nazionale, opera al 
costituisce per Ematologia un ulteriore tassello per·· .fiarico dei Centri ematologici, fmanziando le loro 
l'eccellenza del reparto. . · · attività e la ricerca, e accanto ai pazienti e ai loro · · 

llcontrattodiricercà·afavorediungiovanebiologo ·familiari, sostenendoli nel lungo percorso della ma
è invece .iriteramente fiiÌlinzi;lto da Ail Salento· in 1attia, con l'assistenza domiciliare, il supporto psi- · 
esecuzione del suo principale scopo ru;sociativo, che è cologico e contributi economici. La donazione è l'uni
·quello di dare sostegq~. ai centri ~gici del coimportantissimoelementograziealqualefavivere · 
territorio. I maggiori proventi per la_cassa di Ail, isuoiprogetti.AilSalentodasubitohaconcentratole 
derivano dalle offerte volontarie in occasione delle proprie energie sull'assistenza domiciliare in favore 

L'ecografo permetterà ai pazienti del reparto di
retto dal dottor Nicela DiRenzo di essere monitorati 
dai propri medici e di essere curati in tempi brevi, 
senza dover subire le lunghe attese per le preno
tazioni presso altri reparti specializzati. Si compren
de -sottolinea la presidente di Ail Salento, Cristina 
Petrelli-come l'immediatezza di una diagnosi sia in 
alta percentuale la principale ragione di successo nei 
processi tmnorali ematologici. L'apparecchiatura, 
carrellata e trasportabile, è un top di gamma di campagne delle Stelle di Natale e delle uova di Pa- dei pazienti del teriitorio. l: ecografo donato al reparto· ci fmiìtologia 

------·~ ....... ~~~)"' 

" 
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Un convegno a Casarano 
Ambiente, veleni e tumori nel Salento 

1111 CASARANO. Fanno tappa un incremento di mortalità per 
a Casarano i 1<Cantierì per la sus- tumore del38 per cento che fa 
sidiarietà» del Csv Salento. ~i di- pensare ad una vera e propria 
scuterà di uAmbiente; velem e epidemia». 
tumori nel Salento», alle ore 19 ... oa anni noi volontari -aggiun-
nel sedile comunale di piazza ge Luigi Russo- stiamo portan· 
san Giovanni. . . do avanti l'amara verità che il 
Ad intervenire saranno d presi· ventre di questa terra. la falda. 
dent~ d_el Csv Sa_lento l.ui!J! Rus- t'aria del Salento sono sta!e ma· 
aoe 11 smdaco ~~-. tedettamente inquinate. C1 
L'appuntar:nento e orgam~to IO aspettiamo che anche le istitu-
collaboraZione con l al)"lmlmstra- zioni, oltre che la magistratura, si 

·' zione comunale e _co~ d Forum ~chiarino dalla parte della verità. 
terzo settore provmcwle. . E ora di capire dawero come 
•l'area !l•l Su~ Sale~to :- sp1e- stanno le cose e di awiare politi-
~~~i~~~~~~';;,~~;;., d'ef ::,~ri- che serie di risposta•. [a.ll} 

CASARANO U sedile dove si ~ il dibatliiQ torio salentino. in cuj si rllllistra 
•<.: . __ ,,.,,; 

tZ!:r::J iM ~·r il IL SINDACO SCENDE IN CAMPO E SCRIVE AllA PROCURA CHIEDENDO UN FIW DIRETTO 

«Radioattività nelle campagne 
la gente merita una risposta» 
Accoto: «Comprendiamo il s~greto istruttorio, ma si tratta di salute» 

GIUSE~!'f ~EUA. 

;a; ANDRANO. ~<Siamo il]lrimo punto di 
contatto con la cittadinanza e le sue preoc
cupt:tzìmu. È giusto che anche noi abbiamo 
la gu.1sta contezza ùi quello che accade)). E' 
questa la sintesi di una nota ufficiale 
flrmaw ùal sindaco Mario Accoto e in
vtata <tlla l 'rocura della Repubblica di Lec
ce. La presenza di tracce di w·anio e cesio 
in alcuni terr't•ni in localita ciMacupe)), non 
lontano dalla provinciale :n3 che collega a 
Tncase. ha mfatti alzato il livello di preoc
eup:lziotw m Comune e tra la gente. 

•1E'chiaro .. continua il primo cittadino
ehP si tratla di una questione molto im
purtmlle. rispetto alla quale abbiamo il 
diritto dì avere tutti gli esaustivi chia
rimenti». Da qu~ la decisione di ((bussare}> 
m Procura. {(Comprendiamo come il pro
cw·atorc Motta voglia stappare pericolosi 
allarmismi, cosi come non vogliamo vio
lare alcun segreto istruttorio o di indagine. 
Ma ì timori della -cittadinanza devono es
sen~ placati -aggiunge Mario Accoto -con 
azwni concrete c ehc diano misura della 
reale portata dei fatti>). 

Non potendo intraprendere ahneno 
nell'immediato azioni concrete, il Comune 
di Andrano chiede un «canale)> diretto per 
avere sempre chiara la situazione che, 
giorno per briorno va delineandosi. «Le 
notizie che rimbalzano da carta stampata e 

televisioni - puntualizza il sin$-oo - sono 
le W1iche a nostra disposizione. Le varie 
ipotesi ventilate come causa della presenza 
nella terra di uranio e cesio sono tutte 
meritevoli di considerazione, ma chiedia
mo a gran vuce che si possa procedere 
anche - dice ancora Mario Accoto - con 
scavi e carotaggi». 

Come dire che la gente di Andrano 
merita risposte certe da questo inatteso e 
preoccupante <<regalO>) di Natale. 

AU.ARME 
iltaneno 
dove &OliO -ris~:ootra~Bie tracce di 
uranio e 
cesio; in 
basso. il 
sindaco di 
Andrano 
Mario Accoto 

CAPONE E MARIANO AL MINISTRO DELLA SALUTE LDRENZifi 

«Un'indagine 
epidemiologica 
per il Salento» 

Q Un'indagine epidemiologica nelle provincie di Lecce e 
Brindisi. A chiederla è il deputato del Partito Democratico, 
Salvatore capone, in una lettera scritta a quattro mani con la 
colleça Elisa Mariano al ministro per la Salute, Beatrice 
Lorenzin. al sottosegretario di governo, Vito De Filippo, al 
presidente della Regione Puglia, N i chi Vendola, e all'assessore 
regionale alla Salute, Donato Pentassuglia (ascoltato nella 
serata di ieri all'interno della Conferenza Stato-Regioni, mi!:). 

uln relazione alle ultime vicende, la scoperta di valori ano
mali di uranio e cesio nelle campagne di Andrano · sottolinea 
Capone ·c'è il rischio che nella popolazione si ingeneri panico e 
allarme. E urgente capire lo stato dell'arte)). 

Del resto, da tempo e con numerosi atti parlamentari, il 
ministero e la Regione Puglia sono stati coinvolti rispetto 
all'emergenzaarnbientale che riguarda il Salento, causata dalla 
presenza. di impianti industriali che non investono inmateriadi 
sicurezza dell'ambien
te e della salute e disca· 
riche abusive o utilizza
te per fmi di!Ierenti da 
quelli previsti. <<Questa 
realtà dei fatti - sotto
linea il parlamentare 
del Pd - ha portato alla 
presentazione alla Ca· 
mera di Wl provvedi
mento di legge appro
vatoloscorso 13novem· 
bre al fine di '"Promuo
vere misure di green 
economy e per il con
tenimento dell'usodi ri
sorse naturali">). Men
tre risale al 3 dicembre Una discarica S8CJfiiiSIJ1I1a nel Salento 
l'incontro alla Camera 
promosso dal sottosegretario De Filippo: obbiettivo della riu
nione concordare le iniziative da intraprendere sul territorio 
attraverso la effettuazione di indagini, monitoraggio e scree
ning. ll tutto al fine di verificare la concomitanza tra l'aumento 
di patologie twnorali nel Salento, confermati anche da studi 
recenti dell'Istituto Superiore di Sanita. e l'esposizione agli 
inquinanti delle popolazioni interessate. Per Capone e Mariano 
non si pone il problema del reperimento dei fondi da destinare a 
queste attività ormai improcrastinabili. uLa fase operativa si 
puòavviare-sottolineanoidueonorcvolisalentini-conrisorse 
rivenienti dal decrero "'Terra del Fuochi"' o dalla legge 231/2012 
o ancora da soldi regionali o stornati alla Regione dal fondo 
nazionale in materia. n tutto deve essere messo a disposizione
dicono ancora - al flne di comporre Wl quadro aggiornato di 
certezza conoscitiva>>. Capone e Mariano, in attesa dì una im
mediata sinergia tra governo centrale e Regione Puglia, ag
giungono <<Al di lil del rischio uranio, c'è una situazione di 
dìffusa problematicita, che peraltro viene confermata anche 
negli atti prodotti in questi anni dalle Commissioni d 'inchiesta 
sul traffico di rifiuti illeciti e nocivi che binno, nostro mal
grado, coinvolto il territorio salentino. È prioritario - la con
clusione dei parlamentari ·comprendere la reale situazione sul 
versanteclinicoedepidemiologico. Bisogna intervenire adesso, 
e farlo con tutti i mezzi adisposizioneJc>. [gm.] 
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Il piano passa in Consiglio. Ok ai cambi di destinazione d'uso degli immobili: più licenze e locali 

Così si può ampliare la casa 
Sgravi fiscali e fino al l 0% di volume in più per chi usa sistemi ecocompatibili 
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~tgp aU,e ~veli~: .. 
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Provincia e SÌI)daci h"'l1Ìo fir
mato. il<locumento eçqD@Ùè!>;· 
!D!IffleJ11!ùeeJ!it!rldicc;ulj ~ , ·. 

. ·W;iQne,aJie.trivelle.ntllstò,ar.;. • 
; n va; oggÌ suftivolo. dei"IDini- . 
. stro Gall"\1!•: J.;o !'l\'S~ ·~sgQ-

nel)te der ,g(lverno è. al!eso 11 
Gallipoli perlll! convegno, .ma· 
la sua~ è in c!ufjbio. • 

· · C!l~lU1Q a 1!99· 2 

Via libera agli interventi sulla 
casa: il Comune di Lecce lan
cia il Protocollo ltaca, in riferi
mento alla legge regionale, e 
vara le "Norme per l'abitare so
stenibile". Si tratta di disposi
zioni che prevedono la possibi
lità di aumentare la volumetria 
(fino a un massimo del 10%) e 
di usufruire, in base ai cinque 
livelli di sostenibilità raggiun
ti, di agevolazioni in termini di 
pagamento degli oneri di urba
nizzazione e dei costi di costru
zione, fino all' ahhattimento 
dell'85%. L'intervento volume
trico dovrà tenere conto delle 
limitazioni inderogabili quali 
la densità edilizia, l'altezza e 
la distanza tra i fabbricati. 

SOZZO a pag. 9 

Ubriaco, lanciò l'alcol sulla donna: salva per miracolo 

Diede fuoco alla moglie 
e la sfigurò: arrestato 
L'INSEçi~EI.AfUGA 

La spaccata 
· nèl negozio 
con .J' auto, rubata
a Palazzo Carafa 

CAtONE a pag; 47 

Pur di sopraffarla non ha esita
to a cospargerla di alcol e a dar
le fuoco. Una storia di terribile 
violenza: le parole della donna 
sono state fondamentali per 
chiudere il caso e arrestare Al
berto Antico, 42 anni, di 
Nardò. Per lui le accuse di ten
tato omicidio e maltrattamenti, 
aggravati dalla recidiva, nei 
confronti della compagna, una 
52enne di Neviano. Il 9 dicem
bre la chiamata al l!8 per una 
ferita causata da un petardo. 
Poi la verità. 

CELLINI a pag. 25 

Via libera alle regole per la movida: 
sì alla musica all'esterno fmo all'una 

L'aunninstrazione comunale accorcia la tolleranza sulla movida cittadina e va avanti per la pro
pria strada: unica modifica ammessa, quella di far !fiUSica in strada ma .limitatamente al periodo 
luglio-agosto e dalle 20 all'una. Passa in questi termini il regolamento comunale inerente la 
vivibilità, l'igiene e il pubblico decoro della città. Chi sgarra paga e le sanzioni sono aspre: il 
titolare del locale non andrà incontro solo a una sanzione amministrativa, ma acche alla chiusura 
temporanea dell'esercizio per dieci giorni. Alcol vietato ai minori di 18 anni. 

A pag.11 

PUNTO DI VISTA 

TEMPAROSSA 
IL GIUSTO PASSO 
IMPOSTO 
DAL GOVERNO 
·di Federico PIRRO 

Può un Governo nella 
pienezza dei suoi pote

ri salvare il principale pro
gramma privato di svilup
po industriale attualmente 
in corso in Italia e in parti
colare in · dne regioni del 
Mezzogiorno che invece 
molti descrivono (sbaglian
do) come un cimitero indu-
striale? Un programma da 
l ,6 miliardi di euro di inve
stimenti, si badi bene, total
mente autofmaoziato e por
tato innanzi da 3 multina
zionali petrolifere come 
Total, Shell e Mitsui? 

Continua a pag. 8 

RIFLESSIONI 

11ANTIPOLITICA 
È UN EFFE'ITO 
DElLA CATIIVA 
POLITICA 
di Vittorio VINCENTI 

F :rancamente, se ne senti
va la mancanza. Ma, 

poi, provvidenziale, è so
praggiunta "mafia capita
le" a vivacizzare la scena 
e a dare ulteriore impulso 
alla marea montante del ge
nerale distacco da partiti e 
istituzioni. In singolare, 
fortuita coincidenza col 

· monito del Quirinale circa 
i rischi connessi all'attuale 
intensificarsi nel paese del
l' antipolitica intesa come 
"patologia eversiva". 

Continua a pag. 8 

.JW,1A ._.J'Jfflll._ ... MLEE!ItWI!rfl'JJIIIU ,lA,~ COMIVJaUA 1UJif LEIBIONIITAUANE 

leo, 80mila euro dal Comune 
n prefetto scrive al ministro 

Il prefetto Giuliana Perrotta scri
verà all'assessore regionale alla 
Cultura Silvia Godelli e al mini
stro per i Beni e le Attività cul
turali Dario Franceschini. E l'ul
tima chiamata per salvare la leo 
Tito Schipa di Lecce. Sull'altro 
fronte il Comune aumenta la 
partecipazione nella Fondazio
ne: 80miki euro in piùt quasi il 
doppio del budget attuale. La 
Regione, invece, mette i soldi 
in bilancio: un milione e 160mi-. . 

Saldi anticipati al3 gennaio 
.. 
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Provincia 
Lecce 

CASARANO 

AUTOVELOX e TE! E' ASER 
l controlli sulle strade della provincia 
e Prevenzione con autovelox e telelaser della 
Polizia provinciale. Domani l' autovelox sarà sul 
S.P.362 Lecce-Galatina dal km 9 al km 1 O, dalle 
12 alle 19; il telelaser invece sarà, sempre 
domani, sulla Sp. 112 Villaggio Resta, dalle 12 
alle 19. 

A sinistra, i 
rifiuti interrati 
trovati dai 
carabinieri dal 
Noenelle 
carnll!lil!18 nei 
11fes5idl 
Scorrano. È 
solo uno dai 
tanti siti che 
ospitano veleni 
nel sottosuolo, 
ritrovati negli 
uhimi mesi, sui 
quali si è 
acceso il faro 
dalla Procura di 
l.ecce.ln 

. basso, Palazzo 
Chigi 

ANDRANO 

TI sindaco 
alla Procura: 
«Aggiornateci 
sulle indagini» 

l CASO Piano di monitoraggio esteso: ipotesi al vaglio del Governo. 

e Il Comune di Andrano chie
de di sapere. di essere coinvol
to, di essere messo nelle condi
zioni di affrontare anche gli 
eventuali impatti ambientali e 
sanitari che potrebbero derivare 
dalla rilevaz10ne di anomali pic
chi di uranio e cesio nelle sue 
campagne. Lo fa attraverso una 
lettera ufficiale che ieri ha reca
pitato al procuratore capo Catal
do Motta, missiva figlia anche 
della preoccupazione che nel 
frattempo matura tra i cittadini: 
«Nel rispetto delle procedure e 
competenze previste per legge 
- scrive il sindaco Mario Acco
to - le chiediamo di essere ag
giornati formalmente circa lo 
sviluppo delle indagini in cor
so. al fine di prendere le deci
sioni idonee a gestire al meglio 
le criticità emerse, eventualmen
te in sinergia con gli enti prepo
sti e per quanto di competenza 
di questa amministrazione. Ci 
dichiariamo altresì disponibili a 
partecipare a tutti gli incontri 
ed iniziative che riterrà opportu
no assumere». È ovvio che si 
dovrà attendere la svolta nelle 
indagini portate avanti dal Noe 
di Lecce sotto il coordinamento 
del pm Antonio Negro, titolare 
del fascicolo. A poter sgombe
rare il campo dalle incertezze 
sulle cause della presenza di ra
dioattività poco al di sotto dai 
limiti di legge potranno essere 
solo gli scavi. già autorizzati e 
che saranno eseguiti probabil
mente nei prossimi giorni. 

Decreto Terra dei fuochi: 
sos malattie, fondi al Salento 
Indagine epidemiologica: passo in avanti. Capone: «Necessità urgente» 
di Tiziana COLLUTO 

Non solo Taranto. Potrebbe 
essere ad un passo dalla svolta 
t•avvio di un·indagine epide
miologica anche nel Salento. 
L'ipotesi è al vaglio del gover
no e se ne è discusso ieri po
meriggio al tavolo della Confe
renza Stato-Regioni. La volon
tà politica di Bari pare esserci 
tutta, ma ciò cbe manca, ora, è 
il via libera sul piano tecnico 
per il reperimento necessario 
delle risorse finalizzate agli 
studi sulle correlazioni tra l' au
mento di particolari patologie 
tumorali e l'esposizione agli in
quinanti. 

Nella migliore delle inten
zioni, si dovrebbe partire già 
agli inizi del prossimo anno. 
Non è un caso che il 3 dicem
bre scorso, a Roma, i parla
mentari democratici Salvatore 
Capone ed Elisa Mariano ab
biano portato l'esigenza del
l" approfondimento conoscitivo 

all'attenzione dell'Istituto Su
periore di Sanità e del sottose
gretario del ministero della Sa
lute, Vito De Filippo. 

L'unico vero intoppo. ov
viamente, è lo sblocco dei sol
di. Le strade sono due. La pri
ma prevede di attingere dal de
creto ''Terra dei fuochi", cbe il 
5 febbraio scorso ha introdotto 
lo stmziamento di SO milioni 
di euro per il biennio 
2014-2015, al fine di effettua
re gli screening medico-sanita
ri sulla popolazione cbe risie
de non solo nelle aree campa
ne, ma anche a Taranto, a cau
sa dell'Uva. A saldi invariati, 
la Puglia potrebbe decidere di 
utilizzare i fondi a lei destinati 
concentrando i controlli non 
solo nella provincia jonica, ma 
anche nel Brindisino e nel Lec
cese, dove, tra r altro, le cause 
dell'impennata spaventosa di 
malattie tumorali non sono sta
te ancora sufficientemente in
dagate. Se quest'operazione si 

possa fare o se, invece, il vin
colo territoriale sia insuperabi
le è il vero nocciolo della que
stione, ciò che si potrebbe tra
mutare in ostacolo. 

La seconda strada ·mira ad 
attingere da uu altro fondo ad 
hoc che il Ministero potrebbe 
avere già pronto, in base alla 
legge 231/2012, articolo 3bis, 
comma 3. 

Si punta ad. avere, in ogni 

caso, il coordinamento e la su
pervisione dell'Istituto Superio
re di Sanità, cbe già da uu an
no è alle prese con il rompica
po dell'anomalia leccese, pri
ma provincia in Italia per mor
talità maschile per cancro al 
polmone. Picchi importanti ri
guardano anche i tumori alla 
vescica negli uomini e al collo 
dell'utero nelle donne del Bas
so Salento. Se tutto ciò sia pe-

sante eredità di interrarnenti di 
rifiuti o di processi industriali 
vecchi e nuovi è verità da ac
certare una volta per tutte. 

Lo ribadiscono i due parla
mentari Capone e Mariano an
che nellà lettera inviata ieri al
la titolare del Ministero della 
Salute, Beatrice Lorenzin; al 
sottosegretario Vito De Filip
po; Ili presidel!le della Regione 
Pu&Jia, Niclli Vcndola; all'as
seuore regionale al ramo Do-
nato Pcntassuglia. «C'è il ri
schio - osserva Capone - an
che in relazione alle ulrime vi
cende di cronaca, che tra le po
polazioni di alcune zone ritenu
te sensibili si ingeneri panico e 
allarme. Comprendere esatta
mente lo stato dell'arte è, a 
questo puuto, non solo opportu
no ma urgente. Sia per riorga
nizzare i dati in nostro posses
so che per rafforzare i quadri 
conoscitivi e capire concreta
mente quali azioni intraprende
re in senso preventivo». 

Da massima autorità sanita~ 
ria locale, tuttavia, il Comune 
sente addosso il peso della re
sponsabilità di dover garantile 
che nulla venga tralasciato. È 
per questo che ha ritenuto ne
cessario prendere carta e ~ 
e rimarcare la disponibilità ad 
esserci, a farsi parte attiva. Co
me va affrontato il problema'? 
L'interrogativo resta sul tavolo. 
E sarà affrontato anche sabato 
mattina, nella riunione operati~ 
va tra Agenzia regionale per la 
protezione dell'ambiente e Di
partimento di prevenzione della 
Asl di Lecce, incontro già in 
programma nell'ambito della re
te Repol per la prevenzione dei 
tumori, ma che ora è ancora 
più attualizzato. 

T.Col. 
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Napolitano 
"Dimissioni . . ., 
Imminenti 
> Renzi: niente intoppisullasuccessione 
> Grillo: il presidente dovrebbe costituirsi 

EMANUELEGAM~A 

la tentazione 
dell'Europa 
"Basta sanzioni 
allo zar Putin" 

Doro le ~uove mini-sanzio
nidi ieri .. i leader si inter
rogano su come fare per 

imboccare la strada di una dtr 
escalation che metta fine alla 
nuova guerra fredda conPutin. 

BONANNJ,D'ARGENIO 
ELOMBAROOZZIALLEPAGINE 16E 17 

Hollywood 
si arrende 
al dittatore Kim 

WASHINGTON 

Ecco gli italiani dellaJihad 
"In quaranta militano nell'ls" 

"RaulCastroandràda Obama" 
Tutti i segreti della trattativa 

CHE voi americani possiate 
annegare nel sangue e ne
gli escrementi», canta la 

voce angelica di una soldatessa 
nordcoreananelfilm ThelnteP
view. Ma per ora, e fortunata
mente, l'America del cinema è 
affogata soltanto nell'imbaraz
zo, costretta a ritirar lo dalla cir
colazione per timore di rappr~ 
saglie coreane. In una storia ric
chissima di film usati come stru
menti di propaganda, o di furio
sereazionigovernativescatena
te da pellicole giudicate 
offensive, lasaga di questa che i 
critici americani definiScono 
unafarsacciadaavanspettacolo 
è una prima assoluta. 

PAOLO BERIZZl 

MILANO 

SI soNO inabissati applicando 
la "taqiya",l'arteislamicadi 
rendersi invisibili al mondo 

disopra.Hannospentolalucesul
le loro vite "normali n, spogliando 
progressivamente l'identità oc
cidentale fino a ridurla a bran
delli e, infine, asimbolode!Male. 

ALLEPAGINE20E21 

L'Ue:J' ovulo 
nonfecondatq 
è brevettabile 
MABIANOVEU.ADELUCA 

ALLEPAGINE24E25 

DALNOSTROJNVJATO 

DANIEI.EMASmOGIACOMO 

L'AVANA 

STORDm, increduli. Come fosse
ro rinati. Lasciano le case e gli 
uffici. invadono i vicoli della 

città vecchia a piedi. Lavorare non 
hapiùmoltosenso_ 

APAGINA2 
CADALANU, CIAI, GINORI 

ELONGODAPAGINA3APAGINA7 

18mesididiplomaziadandestina 

FEDERICO RAMPINI 

UNA frase "galeotta" di Barack Obama sei anni 
fa Diciotto mesi di trattative ultrasegrete 
Usa-Cuba, in sedi clandestine. L'aiuto di di

plomaziestraniereediPapaFrancesco. 
APAGINA4 A PAGINA 19 

VimaUsi, l'eleganza dell'età 
QUATTRO EDIZIONI 

MELANIA G. MAZZUCCO 
IL MUSEO DEL MONDO MICHELE SERBA 

V
IRNALisièstataunadel
le donne più belle del 
mondo. Ma esserlo do

veva sembrarle troppo faci- -
le, un dono innato del quale 
non era bene approfittare 
più di tanto. A Hollywood, 
che la voleva come Prima 
Bionda, rispose con sublime 
understatement che non se 
la sentiva Non era quella la 
vita che voleva fare, preferi
vatornareaRoma,allasuavi
taborghese. 

5EGUEAPAGINA37 

IL V AlleANO 

Castel Gandolfo 
diventa museo 
Papa Francesco 
lo apre ai turisti 

Allestita unagalle1ia 
con i pontèfici 

EINAUDI 



Basta invalidità: 
per gli esperti 

l'usci chinn:gico 
di un "uncino" 

èunasvolta 
epocale 

Speranze da 
una cura per 

i pazienti gravi 

61NAIOUTA 

D
OPO trent'anni di in
successi, i ricercatori 
hanno trovato una cu
ra che migliora note
volmente la prognosi 

j>erchiècolpitodalletipologiediio
tus più gravi e invalidanti.RimUO. 
vendo direttamente i coaguli di 
sangue che ostruiscono i vasi san
guigni, si possono salvare tessuti 
cerebrali che in caso contrario ~ 
rebbero morti. consentendo a~ 
te persone di tornare ad avere una 
vita indipendente. 

Lostudio,pubblicatoonlinedal
la rivista di settore The New Ea
gland Journal of Medicine e con
dotto da ricercatori olandesi, sta 
suscitando grande entusiasmo. 
Uno dei motivi per cui la cura ba 

arteria 
cerebrofe 

trombo 

l'ictus ~termina la morte 
delle cellule CWNbraU 
di un'1ru e il blocco delle 
conseguenti funzioni controllate 

funzionato, ipotizzano i ricercato
ri, è che i medici hanno usato un 
nuovotipodilacciopercatturarei 
coaguli È uno stent, sostanzia!. 
mente una gabbietta di metallo 
postaall'estrernitàdiuncatetere, 
che viene inserito nell'inguine e 
portato fino al cervello attraverso 
una vena Quando la punta del ca
tetere raggiunge il coagulo, lo 
stentvieoeapertoespintodentro: 
il coagulo viene imprigionato e il 
ffiedico può ritirare il catetere ed 
estrarre lostent con tutto il coagu
lo. 

«È una rivoluzione• dice Ralph 
Sacco, direttore del dipartimento 
di neurologia alla Miller School of 
Medicine dell'Università di Mia
mi. «È una svolta radicale•, com
menta Joseph Broderick, diretto
redell'istitutodineuroscienzedel
l'Università di Cincinnati. Circa 
630 mila americani ogni anno so
no colpiti da un ictus provocato da 
coaguli che bloccaoo i vasisangui
gnidelcervello.lnuncasoogniduè 
o tre, il coagulo interessa un vaso 
sanguignoimportante,concollSfT 
guenzepotenzialmentedevastan
ti. Per quelli colpiti da coaguli me
no significativi si può intexvenire 
con i farmaci salvavita Tpa, che 
sciolgono il coaguio. Ma quando il 
coagulo è di grosse dimensioni, i 
Tpaspesso non sono utili. E finora 
nesSWl'altracurabadimostratodi 
funzionare. 

· D nuovo studio ba coinvolto 500 
persone colpite da ictus. D 90 per 
cento di loro erano sottoposte a 
una terapia con fannaci Tpa. Un 
pazientesudueèstatoselezionato 
casualmente per essere sottopo-

Chec;QJ'èl~ktu 

L'Ictus ~hemlco avv!ène qua ~~dc> 
uncoagulod!Si!niltiebla~!( · .. ,· 

=~~,·:. 
di sangue ossigena!~ · 
In un'a~ tll(èl:>r,>Je' · .• 

• 12% 
dei decessi 
totali 

l 

1G-20'Mo 
delle persone 
colpite muore 
entro un mese, 
10% 
entro un •nno 

25% 75% 
dei pazienti sopravvive 
sopravvissuti con dlsilbiNtà 
gu•risce 
complebmente 

Lilnuovacura 
L'ostruzione viene agganciata con 
uno stent, supporto tubolare 
filettato inserito attraverso 
un catetere in un'arteria che 
conduce al cervello 

Una volta agganciato, il grumo 
di sangue viene lentamente 
estratto insieme allo stent 

stoancheaunasecondaterapla,la 
rimozione diretta del coagulo dal 
ceiVello. Ci sono diversi metodi, 
ma la maggioranza dei pazienti è 
stata curata conilnuovostent. 

l" 

Tra i pazienti curati solo con i 
Tpa, ilZOpercentoèriuscitoa tor
nare a una vita indipenclante, ma 
nel caso di quelli sottoposti all'in
tervento di rimozione diretta del 

CeNello in salvo 
con la tecnica 
pulisci-arterie 

coagulo, la percentuale è salita a 
un teno. E questo, secondo le pa
role di Lany Goldstein, direttore 
delDukeStroke Center, è cun pas
so aventi importante e significati
vo per le prospettive di cura•. 

Lastradachebaoondottoaque
sto sua:esso è stata lunga, spiega 
Walter Koroshetz, direttore vica
rio dell'Istituto americano distur
bi neurologici e ictus. n percorso è 
cominciato negli anni 80, quando 
si è iniziato a sperimentare i Tpa 
perviaendovenosa.ITpariusciva
no a sciogliere piccoli coaguli e a 
salvare il cervello di molti pazien
ti, ma non riuscivano a sciogliere i 
coaguli più grossi, quelli che pro
ducono effetti realmente deva-

stanti. 
Nel 1995, quando è stato pub

blicato il primo studio importante 
chedimostraval'ellicaciadeiTpa, 
l'entusiasmo era grande fra gli 
esperti di ictus. Rimaneva però il 
problemadiaiutarelepersoneche 
avevanocoaguligrossi.lneurologi 
sonosemprepiùfiduciosidiaverfi. 
nelmente trovato un altro stru
mento per curare le vittime di ic
tus oltre ai Tpa. •Secondo me è 
questa la cura vera•, dice Koro
shetz. 

f1112014N-YorkTimesNews 
Service 

(Traduzione Fabio 
Galimberti) 
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CARLO FLAMIGNI 
Il ginecologo è uno 
dei fondatori 
della medicina 
riproduttiva 

GIUSEPPE NOVELLI 
Genetista, è 
il rettore 
dell'università di 
T or Vergata a Roma 

CRONACA 
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la Ue: sì al brevetto , 

degli ovuli umani 
"Non sono embrioni" 
Divide la decisione della Corte di giustizia europea 
''Favorita la ricerca". "Ma c'è rischiò di commercio illegale" 

MARIANOVELlADELUCA ' . 

ROMA. La vittoria, pèr adesso, sembra tutta di Big Pharma. Perché poter 
brevettare, e dunq~J.e comprare, venqère e naturalmentè.fare ricerca 
sulle cellule embrionali, è la grande scommessa non solo della mèdici
na, ma anche dell'immenso business dell'industriabiotech del futuro. 
E parte infatti da unricorsodellamultfnazionaleinglese "Stem Celi Cor
poration"lasentenzadella Corte di GiustiZia Europea, che ieri !la stabi
lito un principio fondamentale e controverso insieme. :un ovulo umanò ·· 
cmanipolatomanonfecondato»,hannoaffermatoigiudideuroPE!i;può·· 
essere. brevettato a fini commerciali e industriali, perché no~ si può de
finire co~lil «embrione umano». Nel senso chlil quel tipòdi ovòcita, sei>: 
pure stimolato in laboratorio, non si potrà mai evolvere in un individuo: 
. La questione è sottile, apre scenari futuribili, e c'è 9ià' chi mette ii;J. 

guardia dalla compravendita di .. 
parti del corpo umano. «TI solo fat- un gamete fu~e che è Stato 
to che un ovulo umano attivato "attivato",chehainiziatocioèuna 
perpartenogenesiinizi un proces-.. evoluziorie,. seppure Ìontanissi
so di sviluppo- affermano i giu- ma, verso Jo· status di. embrio.ne. 
dici- non è sufficiente per consi- Per questo dunque è prezioso per 
derarlo un embrione». Dunque laricerca. 
quel tipo di ovulo può essere mes- Carlo Flamigni, uno dei padri 
so in commercio, e soprattutto fondatocl della medicina ripro
sottoposto a copyright, in modo duttiva,spiegaconchiarezza:«At
che chilo studierà se ne assicuri i tivareunovuloperpartenogenesi 
proventifuturi.Parliamoinfattidi vuoi dire fecondarlo in laborato-

Accolto il ricorso di 
un colosso del biotech, 
considerato il business 
delfutt1ro 

rio> con diverse tecniche di stimo
l112;ione, ad esempio, E!iettriche, o 
con il calore, e prodirrre così delle 
cellule embrionali. Cellule che re
st:eranno in questo stadio, perché 
pèrformare un vero embrione ci 
vuole poi il seme maschile. Ma so
no comunque utilissime ai fini 
scientifici, e per l'industria farma
ceutica». TI problema per Carlo 
Flamigni sta proprio qui. «Le ce!-

laRepubbfica VENERDI19DICEMBRE2014 

Jule staminalisono, è vero, il futu
ro della.medicina. Da UÌJ. punto di 
vistabioeticoilproblemanonc'è, 
perchéquelllilcellulenondivente
rannòmaiunodinoi.Maciòchemi 
preoccupaècomelesfrutteràl'in
dustria, i brevetti, il business. E 
questa sentenza dimostra l'incre
dibile forza di Big Pharm!j.. Nessu
na università - commenta Fla
migni-sarebberiuscitaadavere 

un parere così favorevole sull'uti
lizzo degli ovuli e sulla loro mani
polazione». In realtà c'è chi invece 
avanza dei dubbi di tipo etico, co
me ad esempio il presidente eme
rito del Comitato di Bioetica, 
Francesco D'Agostino. «È abnor
me brevettare qualcosa che deri
va dalla manipolazione del corpo 
umano, apre scenari terribili», so
stiene lapidario D'Agostino. E Lo-



:enzoD'Avack,giuristaevicepre- Giusep~ Novelli, ;~ttoré .. !iell'u
;idente dello stesso Comitato, ag• niversità di 'l'or Vergata a Roma, 
j:iunge:«Leposizionibioetichere- prefigura un incremento del 
;teranrio lontane. È vero infatti' «coii11Jlerdoilleg~ediembrioni». 
:he la Corte di giustizia parla di «ll problema è· gi!Jlidico~ non 
>vocitiénondiembrioni,magran ·scientifiéoederastatogiàsolleva
?àrte del pens,iero Cllttolico re- to nel 2011», afferma Novelli, 
;pinge, ad esempio, ~che la ma- quando cioè i giudici europei avè-
:lipolazione sul singolo gamete». vano stabilito che la no~one di . 
· Puresulfrontedeirj.cercato:i:i.lo embrione «comprendeva anche 
;cetticismo è forte. D· genetista glicivuliumaninonfecondati».La. 

nuova sentenza, nata dal ricorsò 
delcoiossobiotech •stemCellCor
poration~, ribalta però il verdetto 

· del201l.«OgniStatomembropc;. 
trà dettare le proprie. condizioni. 
Ma non si considera che questi 
ovociti- aggiunge Novelli- da 
qualche parte dovtanrioarrivare; 

. quindi il rischio è. quello di incre
. mimtame il cornrilercio illegale». 
N avelli ricorda il caso dello scien
ziato sudcoreano Hwang Woo 
Suk, protagoriisi:adi urio scandalo 
perché per i suoi esperimenti ave
va utilizzato Òvuli delle ricercatri
ci del suo gruppo, dando luogo di 
fatto a un commercio illegale di 
cellule. 

Mentre Filomena Gallo, segre
taria dell'ASsociazione Luca Ca
sciani, parla di un «paSso in avan

' tichefavoriràgliinvestimentinel
laricerca»,anchéGiulioCossu,d<r 
cente di Medicinarigenerativa al
l'UniversitàdiManchester, avan
za imo'vi dqbbi. Cossi:! non si 
sofferma tanto sul rischio dicoìn
mérciallzzaziorte ò brevettabilità 
di parti èorpo umano, quanto del 

Scienza e industria 
interessate ai gameti 
"attivati" in laboratorio 
ma non fecondati 

fine di tutto questo. «La brevetta
bilità va intesa in rifériJn!:\nto ai.. 
prodotti di rlcerca ottenuti, an'-' . 
che,condegliovuli,nòndegliovO
citiinsé. Tuttavia,nrinvedounuti
lizzo pratico derivimte da questo · 
pronunciamertto, corisi.derimdo il' 
fatto che gli ovuli rappresentano 
un materiale biologico dinonfaci~ 
lerepe~ento», · 

CRIPROolJiiONERJSEAVAT;.( 

aveva 
la richie.sta 

brevettabilità 
!gli ovuli umani 

.non fecondati 
considerandoli 
parte . 
dell'embriori.e 

ha invece 
_ viii libe~a alla 

commercio e alla: 
brevettàbilità delle 
cellul~ embrionali 

.sfruttament6 
inçh.istriale e il:· 
commercio illeCito 
di gameti femminili. 
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M.DANO 

Nato il bimbo da madre 
·cerebralmente morta 
"ll piccolo sta bene" 
MILAN(). Gli esaminew:ologici 
fatti finora P, anno dato responso 
positivo. E, anche se dovrà restare 
in ospedale per le prossime tre 
settimane, le sue condizioni 
vengono definite «buone». È nato 
ieri mattina, alle 8.30, il bimbo 
della donna milanese di 36 anni 
che, lo scorso 21 ottobre, era stata 
colpita da un'emorragia 

· cerebrale.Ederaarrivataal. 
pronto soccorso del San Raffaele, 
trasportata da un'an:ù:)ullinza del 

'118,ormaiclinicamentemorta, 
ma incinta alla 23esima. 
settimana; Una situazione 
c:Iifficilè,Ìncuiimedicihanno 
tentato il tutto per tutto, portando 
avanti la 9ravidanzà nonostante·. 
l'elettr()E!ncefalogramma piatto 
della signora, per riuscire a. 
salvàre ilbalnbirio. Che è nato con 
partò cesarea, pesa un chilo e 800 
gramìnledèvispo,roseo;fu 
salute. NelleÙ!time nove 
settimane il caso è stato seguito 
notte·e.giomo da una équipe 
multidisciplinare. Lii: gestazione è 
stata prolungata grazie alla 
ventilazione artifiCiale, che ha 
permesso all'ossigeno di arrivare 
al sangue della donria• 
L' alirÌlentazione del feto è stata 
garantita da una sonda inserita 
nell'intestinòmatemo.AMilano 
du~ casi analoghi si erano 
verificati al Nigul!I'da, nel2006 è · 
nel2010. · 

(éil.co.) 

C RIPRODUZIONE RISERVATA 

TREVISO 

Giudice su coppia gay 
"Potrà tenere lecenéri·, :;, 
del compagno defunto;~ 
'I'REVISo .. Eqwvaie a una 
fariliglianaturale la 
conVivenza more uxoriotra 
due persone dello stesso sesso> 
uomini o donne; e dunquele · 
ceneri di un'membro della 
coppia possono essere affidate 
all'altro anche in assenza di un 
matrimonio formale. Lo ha 
stabilito il giudice del 
tribunale civile di Treviso 
Alberto Barbazza, àccogliendo 
un ricorso preSentato contro il 
Comune da un cittadino a cui 
l'Bmministrazione avevà 
negato l'affidamento dell'ùrna 
cinerariadelsuqcon'vivente, '.' 
morto nel febbraio 2011. Così. 

, di fatto la magistratura venèta 
ha riconosciuto il valore legale 
di una coppia formata da due 
uomini. «Uno ~chiàffo per quei 
politicichesi.stanno . · 
adoperando per promuovere 
istanze a favore della "famiglia 
naturale"intesanell'accezione 
retrograda e djscriminatoria. 
che comprende solo le coppie , 
eterosessuali» esultai! 
presidenteAi'cigayFlavio ·. 
Romani. «È proprio in Virtù del 
concetto di "farriiglia 
naturale", vincolata 
all1esistenza di un rapporto 
àffettivo stabile ira i partner •· 
equiparabile a quello 
co~ugale, che il tribunale si è. 
presentato per il 
riconoscirrtenio:lanatura, 
infa:tti,nondiSCrimma».' .-
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COBBIEBE DELLA SEBA BA 

Servizio ~·ucnli- Tcl. 02 6:.~';"H7510 Milan.o, Via Solf~rino 2H- T cl. 02 62821 
Roma, Via Campania 5!)/C--------------- --- iliiii .. ~ ~-----------------------------!__ _________ " ~~~=~~~~i~~t~nti@~~-r~~e.it 
Soluzioni semplici per 
proteggere bene 
la salute, la casa 
e il tenore di vita! 

ViemalC.Opnre 

w~':.:n~~;;~;p.Jt 

i Imando erii.iw per l'Italia _ rEsiro MODEsTo~ 
/DI UN SEMESTRE 

l di D~~lo Taio~-- ___ _ 

i 
' llitùno vertice europeo tenuto sotto 

la presidenza di turno italiana della 
Ue, ieri, non è stato un trionfo. 
Come non sono stati, per il governo 
Renzi, una marcia trionfale i sei 

mesi precedenti, soprattutto se misurati stilla 
retorica che li ha preceduti e sulle aspettative 

1 sollevate. Segno che la «Stmtegia · 

l 
dell'impazienza» a Bruxelles funziona meno 
che a Roma. E soprattutto wnstardZione che i 

: 28 partner sono oggi più divisi su questioni 
i fondamentali di quanto lo fossero a inizio 
, anno. Ieri lo si è visto prima e durante il 

o . 
ggi " 

Eva Green: odio i party -
e anche un po' i social 
Ho un mito, Bertolucci 

di Michela Proietti 

.GIANNELIJ 

Uno, nessuno, centomila 
l pellegrinaggi natalizi 
delle nuove famiglie 

_(Q_ 
UNIQA 
A!ilcur.uo~r &. i'revrdErua 

di Caterina RuQi d'Aragona ... - .. ~ • y ,., ... ~ 

N apolitano: Renzi senza alternative 
Grillo attacca; il P d difende il Colle 
di Marzio Breda 

I l capo dello Stato ieri ha con
fermato «l'imminente con

clusione del mandato presi
denziale». Significa, cioè, «nel 
gennaio 2015, tra ilio e il w». 
Giorgio Napolitdllo ha definito 
la missione del premier Renzi 
<<Un'opera difficile, non priva di 
incognite» e senza «alternati
ve», Grillo attacca il presidente, 
il Pd lo difende, · 

a pagina 6 con La Nota 
di Massimo Franco 

a pagina 9 
Martirano, irQclno 

OIL RETROSCENA 
~--·------~-------

LA PARTITA DEL PREMIER 
di Francesco Verderami 

E ra evidente che la corsa per il Colle non sa
rebbe potuta rimanere una variabile indi

pendente della politica, einfatti-perquantoil 
capo dello Stato abbia tentato di tenere le sue di
missioni slegate dalle questioni di governo e 
dalle dinamiche parlamentari-da oltre un me
se ogni mossa è influenzata e dettata da quel
l'evento. Tutto insomma ruota attorno alla data 
d'addio di Napolitano. -

continua a pagina 8 

. Consiglio europeo. 
: L'agenda non era folta ma rilevante: gli 
; investimenti in 1'uropa sulla base del Piano da 
! 21 miliardi (che diventano più di 300) 

n caso Russia Lalfancia spinge per una linea più morbida verso il Cremlino, la Gennania tiene duro sulle sanzioni 

l presentato dal presidente della Commissione 
: Jean-Claude Juncker e i rapporti con la Russia 
1 Sul primo pwlto, il Consiglio ha accettato le 
~ linee di Juncker, ha chiarito che gli 

Europa ancora divisa su Putin 
1 investimenti dei governi all'interno del Piano 
i non saranno conteggiati ai fini del patto di 
j Stabilità europeo e ha timiato là · 

Conti pubbliCi, il vertice Ue rinvia la decisione sulla flessibilità legata agli investimenti 
. formalizzazione di queste decisioni a gennaio. 
~ Dubbi e poca convinzione sull'utilità di questa 
; strategia sono però venuti da più di un 
:
1
' membro. Sulla non contabilizzazione a deficit 
, degli investimenti nazionali (la cosiddetta 
' Golden Rule) tutto è invece rinviato all'anno 
1 prossimo, ma qui il no di Angela Merkel è 

netto. Difficile definire questo risultato una 
svolta in direzione di investimenti e crescita, 
obiettivo dichiardto di Renzi. 

Le divisioni sono state anmra più nette sulla 
posizione da tenere nei confronti di Mosca. 

. Bardck Oh ama e il Congresso di Washington 
i sono intenzionati a intensifiqrre le sanzioni 

(ieri ne sono scattate di nuove sulla Crimea). Su 
; questo i 28 hanno posizioni diversissime e 
, l'hanno fatto sapere addirittura prima di 
.' iniziare la discussione sul tema, durdllte la 
:· cena. n presidente francese François Honancte 

ha detto d1e se Putin facesse «gesti>> positivi 
non solo non si dovrebbero vdia!e altre 

' sanzioni, ma al contrario allentare quelle 
' esistenti. Alcuni Paesi dell'Est vorrebbero invece 

seguire le orme dell'./unerica La Germania fa 
capire di non pensare a una de-escalation delle 
misure contro il Cremlino. Renzi si è collocato 
vicino a Hollande: «assolutamente DO» a 
ulteliod sanzioni; e ha aggiunto che sulla 
Russia occorre fare una riflessione «diversa da 
quella fatta finora». Posizione controversa nella 

\ Ue, che continua a fare apparire l'Italia come 
' uno dei Paesi più disponibili a considerare le 
i argomentazioni di Putin. ! 

1 Un semestre dopo, «svolte» vere e concrete l 
: nessuna. E 28 partner più divisi di prima Esito 

1 
modesto, si poteva e si doveva fare meglio. 

l QRII'flODUZIONERISE!lVATA l 

VimaLisi, sogno biondo, 
che ha jllcantato l'Italia· 
di Paolo MeregfMmj 

---------- _______________________ __,_ ____ _ 
Gli ovuli umani diventano brevettabili 
Sentenza della Corte europea: purché non fecondati, saranno usati per la ricerca 

di Edoardo Boncinelli 

l ~ n ovulo umano manipola
..._.., to ma non fecondato potrà 
essere brevettato a fini indu
striali e commerciali, perché 
non può essere considerato un 
embrione anche se ha iniziato 
a svilupparsi inlabomtorio gra
zie alla partenogenesi, cioè con 
tecniche che non prevedono il 
ricorso agli spermatozoi. Lo ha 
stabilito la Corte di giustizia 
dell'Unione Europea, che ha 
così ribaltato in parte la sua 
sentenza del2ou. 

al! e p~gìne 20 e 21 

f)IDEE&INCHIESTE 
--------------~----------

LA MORTE DI BOMPREZZI QUATTRO ITALIANI SU DIECI 

FRANCO, CRONISTA I NEOANALFABETI 
DEGLI INVISIBILI l (SENZA INTERNET) 
di Alessandro C;lnna~ò di Luca Mastrantonio 

I") ranco Bomprezzi, il crop.i- l s'ono 22 milioni gli italiani 
· sta del blog InVisibili del 1. dai sei anni in su che nel 

Corriere; morto ieri a 62 anni 2014 non hanno effettuato ac
dopo una l5reve malatti~ era da cessi a Internet. Un dato che 
decenni un punto di riferimen- rafforza il conflitto anagrafico e 
t o nel mondo della disabilità linguistico tra vecchi e giovani, 

a pagina 25 a pagina 29- a pagina 23 tossa 

Leader divisi ~'ultimo Consiglio europeo del 
semestre di presidenza italiana. La Ue completa 
le sallzio~ legate all'annessione.della Crimea da 
parte di Mosca, ma è incerta su cosa fare alloro 
scadere: ai toni morbidi del presidente .fr"d!lcese 
Hollande e del premier Renzi td da contraltare la 
.cancelliera tedesca Merkel, che parla di misure 
«inevitabili» se Putin non cambia linea. Resta 
anche il contrasto sullo scorporo degli investi
menti nazionali dal patto di Stabilità, çhiesto. 
dall1talia e respinto dalla Germania. ··~ 

· da pagina 2 a pagina 5 
Caizzi, Dragosei, Galluzzo, Offeddlf 

HACKER IN AZIONE L'IRA DIIIOLLYWOOD 

Resa della Sony: 
sospeso il film 
su'Iillri Jong-un 
di Massimo Gaggi 

\ T incono gli hacker, la Sony _si arrende. Dopo 
V gli attacchi informati ci che l'amministrazio

ne Usa ritiene promossi dal governo della Corea 
del Nord, cancella il suo film The Interoiew dove 
si ipotizza un complotto Cia per uccidere il lea
der coreano Kim Jong-un. Sparisce dai cinema, 
non lo si vedrà in tv né sul web, né on demand. 
Hollywood insorge: l'America cede ai riéattl. 

a pagina 15 Grassi 



Cultura 
Cosa ci resterà 
degli «Anni Zero» 
Lo raccontano gli artisti 

[J2n' alleanza 'ienza fuluro 

i ~1\Ù:~ÌONI-PIÙ SEL 
i LA SOMNIA È ZERO 
l 
l 
l 
1 di Giuseppe Galasso 
,---------------------------
\ 
: ~"' he cosa gua~agna la democrazia 
' i4: ~ italiana, che cosa Napoli e il 

\ 

Mezwgiorno dall'annunciata alleanza 
elettorale fra Sei (\'endola) e Arancioni 

_./ (de Magistris)?La risposta è indubbia: 
tanto poco da potersi dire nulla. Le mgioni 
elettorali? Si sa che fuori di Napoli il richiamo 
eletto mie di de Magistris non esiste. Nella stessa 
Napoli alle tùtime elezioni politiche si è visto 
come quel richiamo non sia bastato a impedire 

l la sepoltura (politica!) delle roboanti pretese di 
Ingroia. Secondo alcuni le vicende del sindaco di 
Napoli, sospeso e poi reintegrato, ne avrebbero 
rafforzato la presa politico-elettomle. Alcuni altri 
lo negano, xpa anche, se così fosse, si tratterebbe 
sempre di cose marginali. Tutti pensano che, se 
gli avversari gli opporr.mno finalmente un 
candidato di peso, anche da Napoli l'arancione 
scomparirà. Che ne guadagna allora Sei? Un 
incremento ideologico, proprio no·. L'ideologia 
arancione è una nebulosa così opaca che 
neppure i più potenti strumenti dell'astronomia 
moderna ne possono penetrare i segreti. Sel, al 
contrario, ha una sua cifra ideologie-d, confusa 
quanto si voglia, ma con un suo profilo. E così 
pure si dica per la figura e il ruolo di Vendo la e 
quelli di de Magistris. Che cosa ha spinto, allora, 
Vendola a una tale alleanza? Anche a questa 
domanda la risposta non appare dubbia. Si può 
capire che in vista di elezioni politiche con 
soglie di sbarramento, non severe, ma sempre 
temibili, anche un pugno di voti alletti chi, come 
Sel, naviga appena oltre quelle soglie. E si può 
pure capire che Vendola sia attratto dalla 
possibilità di dimostrare che Sei non è un 
cavaliere solitario, ma ha una qualche capacità di 
aggregazione. OVvie sono, invece, le ragioni 
della convenienza di de Magistris a questa non 
gloriosa alleanza. Siamo sempre, comunque, nel 
campo dei calcoli di ristretto respiro e di ancor 
più ristretto orizzonte. Neppure da spenrre è che 
ne nasca una iniezione di buon sangue per la 
classe dirigente meridionale e napoletana 
Quella di Sel è. definita da sempre, e se mai ha 
perduto qualche pezzo per strada. Per quella 
arancione il sindaco ha fatto e disfatto i suoi 
assessori, che si erq scelto da sé, con gli stessi 
criteri del «cambio della guardia>> di una volta. 
Valeva la pena di fare una tale alleanza che 
confonde an com di più le già confusissime carte 
nell'ambito della sinistra italiana? O si pensa che 
così facendo si aprano nuove possibilità di 
intesa con il Pd, sola effettiva e strategica 
prospettiva della sinistra italiana? O si pensa di 
attrarre e legarsi ai dissidenti del Pd, le cui 
prospettive non appaiono molto diverse da 
quelle del Psiup di una volta? Come si vede, da 
qualsiasi parte si prenda questa matassa, il 
risultato appare sempre lo stesso: cioè un 
rotondo zero. 

rfMA~ON~ 
www.maison·group.com 
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Bari e Bisceglie 
inslagrom l fhltwittar MoiaonSiudio 

Sport 
Nel Bari è già rivoluzione: 
via Guarna, Stoian e Wolski 
Dal Toro arriverà Larrondo 

Shopping 
Novità sulla data dei saldi 
Inizieranno il3 gennaio 
per sfruttare un weekend 

~~ 1s·c -iJ. .. 
Vento:WNWa 12km/h '1' 

~~~~'~-\~;l* 
6"115" 8"113~ !1"/t3•1q•Jt4" 

Università Male La:ce, ma perdono fondi anche Bari e il Politecnico. n rettore Ricci esulta, contestazioni dal Salento 

Soldi agli atenei, record di Foggia 
Ottiene oltre 37 milioni, con uii incremento del 7,5o/o: è nella «top five» dei premiati 

NARDÙ LEI È GRAVE IN OSPEDALE 

Le diede fuoco 
dopo una lite 
Arrestato 42enne 
di Antonio DeUa Rocca 

J<:'\ Tuoi che ti dia fuoco?». E dalle parole è 
"\.V passatoaifatti.Ora,Ieièricoverataingra
vi condizioni" al Centro grandi ustionati del
l'osped~e «Penino» di Brindisi. TI fatto è avve
nuto a Nardò. L'uomo, Alberto Antico, 42 ~ 
senza un lavoro stabile, è stato arrestato. 

apagina9 

«Decaro, nn sul palco coni voltagabbana» 
DalPdedaSelappello al sindaco:nessunamanifestazionepubblicacon gli exschittulliani 

Il ~~i~o di un gruPPO di l SIGILLI A 2,6 MILJONI 

~C:=~rs~~c:,:;:;: Parcelleinnero 
~~~naunu:g:~":~~?a~ sequestrato il tesoro 
~~~~:o~c~O:~~'!';~ del primarioCovelli 
chele Losappio e Leo Pabnisa-
no hanno chiesto al primo .cit- , Soldi che avrebbe evaso e 
tadino di non partecipare al che avrebbe poi rlciclato grazie 
convegno promosso oggi dai alla complicità di un parente e 
trasfughi ex MpS. La replica di di un direttore di banca. La 
Decaro: «Non cambio pro-~ guardia di finanza ha seque
gramma. Perché allarmarsi se strato circa 2,6 milioni di euro 
un gruppo aderisce alla mia . al professore Vito Covelli, pri-
piattaforma?». [ mariodiNeurologia. _ 

a pagina 4 a pagina 7 Damianl. 

FERROVIA 

TeiiDoli-lesina 
la spllllta il Molise 
Si allllllgano i tempi 
n raddoppio della linea ferro
viaria Termoli-Lesina si farà. 
L'opera renderà più veloce il 
traffico sulla dorsale adriatica. 
Sarà realizzata secondo le indi
cazioni della Regione Molise, 
refrattaria all'ipotesi di raddop
piare i binari lungo la costa. 

apagina5 

Pioggia di soldi per le uni
versità pugliesi: fondi impor
tantissimi per la gestio~e ordi
naria, la ricerca, della didattica, · 
dei servizi agli studenti In tota
le alla Puglia sono arrivati 342 
milioni e 888 mila euro, riparti
ti tra l'Università di Bari (186 
milioni di euro), Politecnico 
(38 milioni), Foggia (37 milio
ni) e Salento (79 milioni). A di
stinguersi è stato l'ateneo di 
Foggia (più 7,55) al quinto po
sto, per incremento, in Italia. 

a pagina 3 Dell'Edera 

IL SINDACO: GIÙ II. VOLUMil 

ll prof Canfora,, 
contro la pista 
di pattinaggio: 
indegno baccano 
di carmen Carbonara 

I a pista di pattinaggio su 
,J ghiaccio, inaugurata dome

nica scorsa in piazza Umberto, 
farebbe troppo rumore e infa
stidisce l'Wliversità. La conte
stazione è di Luciano Canfora, 
professore emerito di Filologia 
classica e intellettuale di fama 
internazionale, che ieri ba 
scritto al rettore Antonio Uric
chio. TI sindaco Decaro ha fatto 
subito abbassare il volwne. 

a pagina 2 

IL NUOVO SERVIZIO LA PRATICA COSTA 16 EURO 

Divorzio rapido 
già 6 prenotazj_oni 
·ai comune 
_ di Adriana lo&ro$Clno 

l) er il prossimo 8 gennaio sono già prenotati 
tre divorzi e tre separazioni presso l'ufficio di 

Stato civile del Comune (foto) che ha avviato, tra 
i primi in Italia, il servizio per rendere dichiara
zione di separazione consensuale, modificare le 
condizioni di separazione o di divorzio. 

. a pagina 7 

VITTOGROUP 
iUXUiljoutlet 

Vesti con ctàsse 
il tuo Natale. 

Abbigl.!arnentò, scarpe, borse e accessori 

uon1ojdunna, delbrands più esclusivi. 
a Bari Carbonara in via Partipilo. 

WWWN!ttogroup.com 
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~ 
· La parteno
~mesi avYia 
LUl processo 
proliferati
v o senza 
~amete 
maschile 

L'ovodta 
non 
reco n dalo 
non può 
dare ori~ine 
ad un 
individuo 

.'->ulbren•llo 
l'~istono 
prohlt•mi 
di natura 
~iuridira 
t·andw 
morale 
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,Domande 
. e risposte Utilizzati nei laboratori .................. 
'"'iia'""~· per creare staminali 

Naturali o artificiali? 
Le cellule sviluppate senza l'intervento del Dna maschile 

l ln quale modo l'ovulo si mente inesistente in altre an
evolve in un individuo? cora, attraverso il quale un 

Per poter dare luogo a un esse- ovulo si attiva e inizia il suo 
re vivente, un ovulo, cioè una processo proliferativo in as- 1 
cellula-uovo femminile, deve senza di fecondazione, cioè 
andare incontro a tre ordini di senza l'intervento di un game
processi: l'attivazione, la fe- te maschile. Mancando que
condazione e la maturazione sto, il Dna contenuto da que
vera e propria. Nel primo pro- sto ovulo attivato non è capace 
cesso l'ovulo <<Si riscuote>>, si di dare vita a un organismo 

: sveglia e si mette a disposizio- umano con le carte in regola. 
1 ne per una chiamata alla ripro- Insomma, non darà mai luogo 

duzione. Nel secondo riceve il a un vero essere umano. 
contributo genetico portato 
dallo spermatozoo e nel terzo 3 Ma perché allora si indu-

i dà inizio a quella serie di pro- ce la partenogenesi? 
l cessi che, se tutto va bene, Perché questo ovulo attivato 

condurranno alla produzione cresce per qualche tempo e si 

può 
essere 
quella 
di osservare 
i mutamenti 
celltùari 

i di un embrione e poi a quella riempie di cellule che possono 
eli un feto e infine di un neona~ essere utilizzate come fonte di 
to. In condizioni normali que- cellule starninali, per esempio 
sti tre processi vanno il più a scopo di studio. C'è ancora 
delle volte di pari passo, così tanto da capire dei processi 
che quasi non li distinguiamo. che avvengono prima, durante 
Ma alla scienza non sfugge e dopo, nelle cellule staminali, 
niente e negli anni li ha indiyi- che ogni approfondimento 
duati e disaccoppiati. In certi conoscitivo di tali processi è 
casi è anche in grado di sepa- benvenuto. 

Al microscopio Un ovulo visto in laboratorio (foto Grazi Neri) 

rarli. Si può per esempio atti-
vare un ovulo, senza fecondar- 4 Potrebbero. essere poi 
lo, grazie a un processo deno- utilizzate a scopo tera-
minato partenogenesi. peutico le éellule stami

nali protlotte in tale ma-

2 Che cos'è la partenogene- niera? 
si? No, perché non avrebbero il 

Si tratta di un fenomeno fre
quente in alcune specie, raro o 

1 

molto raro in altre e pratica-

corretto corredo genetico e 
produrrebbero tessuti difetto
si. 

· 5 Ma l'ovulo così attivato po-
: trebbe portare a un orga-
, nismo umano? 

No, a maggior ragione, perché 
per fare un intero organismo 
occorrono geni e meccanismi 

. genetici- che tale ovulo non 
. possiede. Non c'è il rischio 
quindi che tale çellula possa 
condurre alla nascita di un in
dividuo. Questo tacita molti 
scrupoli morall e apre la strada 
a un'utilizzazione applicativa eli 
tale cellula. Ora la Corte della 

Infut1u·o 
Ue, · ribalt<~??o una sua prece- il loro 
dente decisiOne, afferma che t cii 
tale cellula attivata è brevetta- S U O 
bile, cioè utilizzabile in condi- potrebbe 
zioni protette da tentativi più o condurre 
meno plateali di imitazione. a sviluppi 

. . . inaspettati 
6 E giusto n tenere brevetta- ... - .. ·- ---

' bile tale cellula? 
La questione non è di natura l 
scientifica ma giuridica, oltre • 
che morale. Si può brevettare 
qualcosa di non controverso 
dal punto di vista etico che ab-

bia elementi di originalltà, che 
costituisca cioè un prodotto 
dell'ingegno e della industrio
sità di qualqmo. In sé e per sé 
l'ovulo non è brevettabile, ma 
una sua trasformazione artifi
ciale lo è. 

7 L'attivazione di cui stiamo 
parlando rappresenta una 
vera trasfonnazione artifi-
ciale e originale? 

La Corte Ue pensa di sì e in tale 
decisione non vedo niente di 
scandaloso, anche se· altri la 
possono pensare diversamen
te. n punto, casomai; è se tutto 
questo è utile a qualcosa di 
concreto. La risposta a tale 
quesito si avrà in futuro, per 
questo conviene provare; alla 
peggio sarà stato inutile. 

8 A che può servire infine 
tutto questo? 

A studiare in dettaglio e con 
calma che cosa succede in una 
cellula starninale, cioè che cosa 
la fa diventare staminale, che 
cosa la mantiene tale e che cosa 
deve cambiare perché smetta, a 
comando, di" essere staminale e 
si avvii a divenire quello che 
noi vogliamo che divenga. Le 
cellule starninali costituiscono 
una grande speranza della me
dicina. di domani, ma quello 
che sappiamo con certezza dei 
processi che le caratterizzano è 
ancora molto poco. E ci impe
disce di fatto di farne quella ap
plicazione clinica di vasta por
tata che tutti ci auguriamo. E 
tali studi possono essere fatti 
solo su autentiche cellule sta
minali umane. Fino adesso 
questo non era stato possibile e 
la decisione di oggi potrebbe 
condurre a sviluppi molto pro
mettenti, se non inaspettati. Il 
bello della scienza è che ci ri
se!Va sempre qualche sorpresa. 
Speriamo che sia così anche in 
questo caso e che la sorpresa 
sia positiva! 

:,·l r~JPRODULIONE RISERVATA 
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Il caso 

• La sentenza 
di oggi ha 
origine da un 
ricorso della 
multinazionale 
britannica 
lnternational 
StemCell 
Corporation 

eNel2011 
i giudici europei 
si erano 
pronunciati sul 
caso Brustle. 
stabilendo che 
la nozione 
di embrione 
«Comprendeva 
gli ovuli umani 
non fecondati». 
Ora la Corte 
Ue ha. di fatto. 
ribaltato 
questa 
sentenza 

DALNosmocoRRISPONDENTE La tecnica 
BRUXELLES Un ovulo umano 
non fecondato non è un uomo, 
non potrà esserlo mai, né potrà 
mai essere assimilato a un em
brione, anche se ha iniziato a 
svilupparsi in laboratorio gra-

La partenogenesi indotta in laboratorio su un ovocita 

0 Ovocita - . E) Morula -

zie alla partenogenesi, cioé a 
quelle tecniche chimiche ed 
elettriche che non prevedono ~ 

l 
il ricorso agli spermatozoi: ~ 
questo ha sentenziato ieri la 
Corte di giustizia europea. E 
soprattutto ha decretato un'al-
tra cosa: che quello stesso ovu
lo (o «partenote», come viene 
appunto chiamato nel caso di 
una partenogenesi), non aven- L'attivazione Primo stadio 

1 do la potenzialità di uno svi- Stimo\azioni per indurre La moru\a rappresenta 
: luppo umano, può essere <<in \'ovocita non fecondato il primo stadio di questo 

l linea di principio "brevettato" a suddividersi in cellule che percorso: il nome deriva 
. da un'azienda>>, comprato, potranno essere utilizzate dalla forma a grappolo . 

venduto, usato per sperimen- come fonte di staminali di questo aggregato 
tazioni nella ricerca sulle ma-

4) Blastocisti 

Le divisioni 
Lo sviluppo, divisione dopo 
divisione .. porta ad un aggregato 
cellulare simile a un embrione 
ma con il patrimonio genetico 
di una sola persona 
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Lestaminali 
E' conclusa la partenogenesi 
artificiale. Il prodotto sono delle 
cellule staminali utilizzabili per 
la ricerca ma non direttamente 
per le terapie 

lattie, insomma può diventare ----------------- - CO<neredellaSera 

oggetto di sfruttamento scien- • • ~ d • 
tifico, commerciale o indu- legale di ovociti. Ora su quanto s~a~~~dicisisonomossisul Sugli ovuli non econ ati ~~~t~~~~~~i~~1~o~~~~;~~~: 
confine del mistero, lo stesso darsi ogni Stato membro, che 

:~:~~o~~:t~~~~~r~~:ye~dn~~~ Sl. possono ·fare brevetti· :v;o:~~e~~~~i~~~~;~~~ 
esattamente opposto: a dichia- nazwne potra deflmre le sue 
rare cioè che la nozione di condizioni: il problema è giu-
«embrione umano» compren- · ridico, non scientifico, ed è 
de gli ovuli umani non fecon- L C t U . , Il frutt· \ l . d 't . , l I d bb. d . , tt li . stato sonevatonelzou, conta 
ctati spinti a dividersi e a svi- a Of e e. Sl a O S ,unen O ill US 11cl e. U l el ca O Cl prima sentenza che vietava la 
lupparsi attraverso la parteno- possibilità di brevettare le ce l-
genesi. E che questi stessi ovu- lule starninali». Nel frattempo, 
li, perciò, devono essere spiega ancora il genetista, 
protetti secondo la normativa più riservate nel campo dell'in- 1 da anche temi di etica, filoso- manipolazione del corpo urna- «un'azienda inglese che con-
europea che difende i prodotti dustria cosmetica, di cui si è fia, religione, e già divide i ri- nò>>, dice Francesco D'Agosti- 150. duceva esperimenti sulla cio-
di invenzioni biotecnologiche: sernprevociferato. cercatori: tutti, <<laici» e no, no, presidente emerito del Co- nazione di cellule a scopo· 
niente brevetti, niente com- La sentenza di ieri tocca an- ; concordano sul fatto scontato mitato nazionale per la Bioeti- . scientifico ha posto la questio-
pravendite, niente ricerche cara una volta il nucleo prima- che termini come ovulo non ca. · Millesimi ne: tecnicamente, infatti, un 
sperimentali. Tre anni dopo, rio della vita biologica, riguar- fecondato, partenogenesi, par- Già indecisa a tutto sui temi di millimetro ovocita non fecondato non po-
ecco il «Contraccolpo», che tenete, indicano che un certo politico-economici, per forza Il diametro, tra mai diventare embrione e 
sembra aprire un po' di più la :::.:: ···· .. --:-=: :: ·-:::·_=-: organismo esiste biologica- di cose l'Europa lo è ancora di medio, quindi sarebbe brevettabile. Il 
porta anche alle indagini sulle Ricercatori divisi mente, ma quella sua esistenza più su questi temi etici e scien- di un ovulo problema è stato posto all'Eu-
cellule staminali, alla ricerca «Così si favorisce la non derriva dall'unione del 1 tifici. Quest'ultima sentenza, rapa che ora si è espressa». 
chimico-farmaceutica sulla · » «N .1 · h' principio femminile e maschi- 1 dice per esempio il genetista Unico problema: «Si tratta di 
tossicità di certi prodotti nel- ~lçerca · 0 • 1 nsc 10 le. l ricercatori che si ricono- : Giuseppe Novelli rettore del- una sentenza generica». 
l'organismo umano (il parte- ~ 1ncremen~a~e scano nell'etica cristiana pro- · l'Università Tar Vergata di Ro- Luigi Offeddu 
note funge in sostanza da ca- il COmmerCIO illegale» testano: <<E abnorme brevetta- i ma, «teoricamente rischia di loffeddu@corriere.it 
via), e forse ad altre ricerche . ... .. re qualcosa che deriva dalla l incrementare il commercio il- •,)PIPRoouZIONERISlRVATA 
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I pm: pacemaker difettosi sui pazienti 
Infermiera in coma irreversibile. Ignorato il divieto Usa, aperta un'inchiesta 

MILANO Da quattro anni un'in- l'americana St.Jude Medicai. A sostenuto che l'apparecchio era 
fenniera è in coma vegetativo far ripartire il cuore furono i sa- «difettoso» perché il software 
perché un pacemaker per un nitari deln8, ma il cervello ave- non era stato aggiornato nono
«malfunzionamento» non sa- va ormai subito danni perma- stante una segnalazione a gen
rebbe riuscito a far ripartire il nenti che un'inchiesta della naio 2oo8 del costruttore alla 
suo cuore malato. Un apparec- Procura di Milano ha cataloga- Food and drug administration 
chio per la cui presenza sul to come lesioni "colpose gravis- Usa, ma non raccolta dai mini
mercato rischiano di dover ri- sime a carico di due dirigenti steri italiani competenti. «Il 
spondere tre ex ministri della della St.Jude Medicalltalia. software era aggiornato e l'ap
Salute, altrettanti dello Svilup- Al processo il viceprocurato- parecchio funzionava regolar
pc economico e l'ex premier re onorario Alberto Dones ha mente>> sostiene illegale della 
Silvio Berlusconi, mentre la azienda Mario Zanchetti se-
magistratura vuole chiarire se condo il quale «non ci sono pa-
ci sia ancora qualche paziente La difesa cemaker difettosi impiantati su 
con quel modello impiantato. «L'apparecchio pazienti». Per Antonio Carino, 

Aveva 42 anni Maria quando f · b difensore degli imputati con la 
a ottobre 2010 subì un arresto unZIOnava ene, . collega Raffaella Quintana, 
cardiocircolatorio nonostante non ce ne sono altn l «purtroppo la signora aveva 
da febbraio 2008 avesse un pa- impiantati» [ una patologia molto grave, ma 
cemaker-defibrillatore del- il processo ha dimostrato che 

l'apparecchio è intervenuto con 
le azioni previste». Il pm ba 
chiesto al giudice Manuela 
Cannavale la condanna a 30 
giorni di dÒmiciliari per i due 
imputati e la trasmissione de
gli atti alla Procura nei con
fronti loro e dei ministri in ca
rica all'epoca che non avrebbe
ro impedito colposamente la 
permanenza fino al 2012 di 
quel modello nel mercato. Ol
tre a Livia Turco, Ferruccio Fa
zio, Renato Balduzzi (Salute), 
con Claudio Scajola, Paolo Ro
mani e Corrado Passera c'è Sil
vio Berlusconi, ad interim nel 
2010 allo Sviluppo economico. 

Giuseppe Guastella 
O RIPRODUZIONE RISERVATA 
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I 
nvece che aumentare le 
pene contro la corruzio
ne con «una nuova grida 
piena anch'essa di seve
rissime comminazioni» 

(I promessi sposi, Cap. I ), me
glio sarebbe stato varare prov
vedimenti di prevenzione, ca
paci di incidere sulle radici di 
un fenomeno che ci vede pro
tagonisti mondiali di spicco. 

Eppure proposte puntuali in 
quella direzione vengono con
tinuamente presentate: per 
nuove regole su riciclaggio e 
autoriciclaggio, conflitti di in
teressi, assunzioni a concorso, 
restrizioni drastiche di asse
gnazione di appalti senza pub
blica gara eccetera. 

Il valore a comun denomi
natore di quelle proposte è la 
trasparenza, indicatore. di ci
viltà democratica che ci vede al 
fondo delle classifiche inter
nazionali. Ora, è proprio l'as
senza di trasparenza il più effi
cace principio attivo della pro
gressiva intossicazione dell'or
ganismo sociale ed 
economico: che comincia ari
fiutare il merito, e si sviluppa 
attraverso relazioni, apparte
nenze, favori, raccomandazio
ni. E così si prepara a passare il 

Rubicone che separa la furbi
zia dalla delinquenza. 

Occorre dunque insistere 
per aumentare le dosi dell'an
tidoto-trasparenza rispetto al
l'attuale modestissima posolo
gia. 

E qui val la pena di prendere . 
in considerazione anche una 
proposta da tempo avanzata 
dall'Associazione pubblici cit
tadini, ed ispirata ad una pro
cedura seguita dal Congresso 
Usa per l'attribuzione di im
portanti cariche federali. 

Procedura basata su pubbli
che audizioni, aperte anche ai 
media, nelle Commissioni 
competenti, dei singoli candi
dati, con discussione in con
traddittorio delle loro espe
rienze, progetti, vicende con
troverse, status penale ... 

Adottando questo metodo 
per le nomine pubbliche ai di
versi livelli istituzionali, com
prese quelle dei Consigli di 
amministrazione delle miglia
ia di società partecipate, pen
sate a quali scremature di in
degni, e a quali spazi per ener
gie competenti e pulite ... 

Gustavo Ghidini 
Associazione pubblici .cittadini 
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Eccetto il21, tempo 
stabile fino a Natale 

• Il vento di maestrale e l'Anticiclone delle Azzorre 
assicurano un periodo pre-natalizio, ed almeno sino al 
giorno di Natale compreso, all'insegna del tempo stabile, 
eccetto per domenica 21 quando festeggeremo il solstizio 
d'inverno, il lo giorno d'inverno astronomico, con il pas
saggio di una veloce perturbazione artica proveniente dalla 
Groenlandia che darà luogo a tempo instabile e susseguente 
burrasca di maestrale specie sulla fascia costiera adria

tica. 

OGGI -CIELO: poco 
nuvoloso con foschie e 
locali banchi nebbia 
nottetempo e primo 
mattino. VENTI: deboli 
di maestrale con qual
che rinforzo sulla fascia 
adriatica. TEMPERA
TURE: stazionarie. MA
RI: poco mossi, mossi i 
bacini adriatici. 

DOMANI -CIELO: po
co nuvoloso con locali 
addensamenti e foschie 

e banchi di nebbia nottetempo e primo mattino. VENTI: 
deboli variabili tendenti a quadranti meridionali. TEM
PERATURE: in aumento le massime. MARI: poco mossi. 

DOMENICA -CIELO: rapido peggioramento.~on preva
lenza di rovesci o temporali. VENTI: moderati localmente 
forti di maestrale. TEMPERATURE: al di sotto della media 
con temperature percepite di 4-5°C in meno. MARI: mossi, 
burrasca temporanea su Basso Adriatico e Canale d'Otran· 
t o. 

·- DA LUr<JEDl -Tempo stabile e soleggiato con foschie e 
banchi di nebbia nottetempo e primo mattino e temperature 
frizzanti almeno sino a Natale, da Santo Stefano ombrelli 
aperti e probabile scenario decisamente invernale per fine 
anno con relativi rischi per le feste in piazza. 
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